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Террористка, Террористка, 
похоже,  похоже,  

знала, знала, 
что передает что передает 

бомбубомбу
Продолжение на стр. 6 ‣Читайте на стр. 5 ‣Читайте на стр. 5 ‣

Дина КАРПИЦКАЯ

Кому досталось 
наследство политика.

Год как не стало одного из самых ярких 
политиков России, любимого народом 
за острый язык Владимира Жиринов-
ского. Он ушел из жизни 6 апреля после 
тяжелой болезни и пребывания в коме. 
Многие гадают, какое наследство он оста-
вил своим детям и жене.
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по жестам -  по жестам -  

о поведении  о поведении  
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Квартиры, 
машины  
и миллионы 
Жириновского

Это фото Треповой сделано несколько лет назад.  
Тогда она собиралась стать моделью. Потом подалась  

в так называемые художники. И, возможно, бюст, который 
она передала Владлену Татарскому, слепила сама.

Эхо Эхо 

убийства 
убийства 

Владлена 
Владлена 

Татарского
Татарского

Елена ОДИНЦОВА

Хорошо, когда есть до-
брые традиции! Вот, напри-
мер, у депутатов Госдумы 
есть красивый обычай: ре-
гулярно (в основном по вес-
не) обещать народу длинные 
майские праздники. Вот и 
опять группа депутатов 
внесла в парламент пред-
ложение сделать длинные 
каникулы - с 1 до 9 мая, без 
перерыва. А взамен должны 
сократиться каникулы ново-
годние: выходными останут-
ся 1 - 3 и 7 января.

Аргументы депутатов 
всегда примерно одинако-
вые: мол, если зимой народ 
только поглощает салаты 
да выпивку, то в начале мая 
каникулы можно провести 
с толком - картошку поса-
дить, например.

Аргументы против, впро-
чем, тоже известны. Те, кто 
пьянствует на январских 
каникулах, скорее всего, 
и в мае с удовольствием 
окунутся в это занятие. А 
сторонники активного об-
раза жизни и зимой найдут 
себе дело по душе.

Истина, как всегда, где-
то посередине. И в целом 
дискуссия напоминает спо-
ры о том, надо ли перево-
дить стрелки часов весной 
и осенью. Как ни реши  
воп рос  - недовольные 
останутся, зато обсужде-
ние этой инициативы всег-
да привлекает внимание к 
деятельности депутатов: 
гляди-ка, не сидят сложа 
руки! Все о народе думают! 
А что закон, как всегда, не 
примут - в этом тоже есть 
смысл. Зачем нарушать 
традиции...

Газета нашего города ★ Тюмень
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Первомай, первомай, 
всю неделю отдыхай
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ЭКОНОМИКА
Богатеют даже под санкциями: 
за год состояние 
российских миллиардеров 
выросло на 43%

ЗДОРОВЬЕ
На месяц отказалась 
от сахара: эксперимент, 
во время которого 
было «несладко»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

КУЛЬТУРА
Свежие продолжения 
«Гарри Поттера» 
и «Игры престолов»  - 
какими они будут?

Олег АДАМОВИЧ

Донецку - дороги, 
Запорожью - больницу, 
а Херсонщине - газ. 
О чем президент 
говорил с главами 
новых регионов.

Второй день Владимир Пу-
тин вплотную занимается 
проблемами Донецкой и Лу-
ганской Республик, а также 
Запорожья и Херсонщины. 
В среду прошло большое за-
седание Совета безопасности, 
полностью им посвященное. 
А в четверг глава государства 
уже лично, один на один 
встретился с руководителя-
ми каждого из субъектов, что-
бы разобрать уже конкретные 
темы.

ДОРОГИ НЕ СПРАВЛЯЮТСЯ
Первым в кабинет Путина 

вошел Денис Пушилин - врио 
главы Донецкой Народной 
Республики. Он сразу начал с 
главной головной боли жите-
лей региона:

- Основной вопрос связан 
с обстрелами. Я на прошлой 
встрече просил вас об усиле-
нии ПВО и контрбатарей-
ной борьбе. Результат есть: 
обстрелы уменьшились в два 
раза. Хотя остаются еще про-
блемные районы…

- Задача всех: надо сделать 
так, чтобы вообще не было 
обстрелов. Если сократи-
лись - к этому идет, - тут же 
подчеркнул президент.

Доложил Пушилин и о 
том, как Донбасс пережил 

зиму: главная трудность бы-
ла - обеспечение водой. Но 
«коммунальщики делали не-
возможное», чтобы наполнять 
котельные и поддерживать 
отопление.

- Сейчас смотрим с опти-
мизмом. Водовод из Дона на-
чал наполняться, это спасет 
нас от того, чтобы вообще 
остаться без воды, - отметил 
Пушилин.

Тут же чиновник попросил 
помочь с расширением глав-
ной дороги, по которой идет 
основное сообщение с Донец-
ком. Сейчас там две полосы, а 
надо четыре, чтобы движение 
не встало.

- Я обсужу с Минтран-
сом и Хуснуллиным (вице-
премьером. - Ред.), - пообещал 
российский лидер. - Автодо-
рожное сообщение надо так 
выстраивать, чтобы трассы 
находились на безопасном 
удалении, - добавил Путин.

БЬЮТ ПО МИРНЫМ
После Дениса Пушилина 

в кабинет главы государства 
зашел врио губернатора ЛНР 
Леонид Пасечник. Он отме-
тил, что ситуация в регионе 
сейчас «относительно ста-
бильная, контролируемая, 
но напряженная». Противник 
стал гораздо реже обстрели-

вать территорию вверенной 
ему республики.

- Не до этого ему сейчас, - 
прокомментировал прези-
дент.

Пасечник пожаловался, что 
раньше украинские военные в 
основном били по складам и 
военным базам, а сейчас стали 
обстреливать республику хао-
тично. По мирному населе-
нию теперь прилетает больше.

Ну и снегопад, из-за кото-
рого водители в Ростовской 
области сутки просидели в 
пробке на федеральной трас-
се, ударил и по Луганску. Па-
сечник рассказал о 1,5-метро-
вых сугробах. Как результат: 
обрыв проводов, продавлен-
ные крыши и занесенные до-
роги.

- Помощь нужна? - тут же 
спросил Путин.

- Да пока нет. Нам сильно 

помогли военные, - ответил 
врио главы республики.

УСЛУГИ НА САМОМ 
ВЫСОКОМ УРОВНЕ

Следующим был врио гу-
бернатора Запорожской об-
ласти Евгений Балицкий, он 
говорил о социальных во-
просах.

- Выдача маткапитала на-
чалась, - доложил он главе 
государства. - За 30 лет не-
зависимости и близко такого 
не видели! Люди поняли, что 
Россия - социальное государ-
ство.

Власти Запорожья оза-
бочены восстановлением 
железных дорог. Но по-
ка продолжается стрельба, 
гражданских строителей при-
влекать не хотят. Прокладкой 
путей займутся военные.

Еще региону нужна новая 

профильная детская клини-
ка. Областная больница на-
ходится в городе Запорожье, 
который мы пока не контро-
лируем. Стройка обойдется 
в 7 млрд рублей, но прави-
тельство уже помогает с фи-
нансами.

- Уверяю: эти медучрежде-
ния будут на порядок лучше, 
чем в областных городах. Бу-
дут предоставлять услуги на 
самом высоком уровне. И 
специалистов подготовим, 
и оборудование новейшее, - 
пообещал Путин.

НУЖНЫ ГАЗ 
И ХОЛОДИЛЬНИКИ

А врио губернатора Херсон-
ской области Владимир Саль-
до начал с газовых проблем:

- Раньше газ шел со сторо-
ны Украины. Там был маги-
стральный газопровод…

- Но газ-то был россий-
ский, - тут же обратил вни-
мание Путин.

Глава области попросил 
президента помочь с про-
кладкой трубы из Крыма. 
Нужно 105 километров, что-
бы запитать регион от систе-
мы полуострова.

- Обязательно займемся. 
Для людей это имеет перво-
степенное значение, - под-
держал российский лидер.

Еще Сальдо попросил 25 
млрд рублей на новые ово-
щехранилища и холодильни-
ки для сохранения урожая.

- За два года окупятся, - за-
верил он.

- Это и для России в целом 
полезно, - согласился Путин.

ДОСЛОВНО
«Вчера доложили, что на одном из участков соприкосновения 14 

военнослужащих Украины сдались в плен. Было уже поздно, несколь-
ко человек наших остались с ними, чтобы с утра вывести их из зоны 
боевых действий. 300 снарядов противник положил в одно место, 
уничтожил всех своих военнослужащих. К сожалению, и наши ребята 
пострадали. Но они и своих не жалеют, ведут себя в высшей степени 
цинично и жестоко. Наша задача отодвигать их на такое расстояние, 
откуда они не смогут наносить нам ущерб».

(Владимир ПУТИН - на встрече с врио главы ДНР 
Денисом Пушилиным.)

Вопросы первой 
необходимости

Россия
www.kp.ru
 07.04.2023 Картина дня:

 ■ ВОССТАНОВЛЕНИЕ И РАЗВИТИЕ

 ■ В ВЕРХАХ

В четверг в Кремле прошло засе-
дание Высшего госсовета Союзного 
государства. Ради этого в Москву 
прилетел Александр Лукашенко. 
Да сразу на два дня. В среду он 
встретился с Владимиром Пути-
ным уже поздно вечером. Лидеры 
говорили о двусторонних отношени-
ях, развитии Союзного государства. 
А в четверг уже прошел госсовет.

- Приветствую вас в Москве. Все 
для вас не чужое - свое. По сути, мы 
собрались только для того, чтобы 
зафиксировать результаты вашей 
работы, - коротко выступил в самом 
начале Путин.

Лукашенко, в свою очередь, отме-
тил, что восемь тысяч предприятий 
из обеих стран работают в коопера-
ции. Реализованы 60 общих научных 
программ.

- Многие разработки успешно 
внедряются в производство, благо-
даря чему выполняется программа 
импортозамещения и снижения за-
висимости от западных технологий, - 
заметил белорусский лидер.
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СКАЗАНО
«Китай го-

тов сотрудни-
чать с Франци-
ей, призывая 
международное 
сообщество воз-
обновить мирные 
переговоры как 
можно скорее, в 
соответствии с целями и принци-
пами Устава ООН учитывать за-
конные интересы безопасности 
всех сторон, искать политическое 
решение и строить сбалансиро-
ванную, эффективную и устойчи-
вую структуру европейской без-
опасности... А также уменьшить 
негативное влияние украинского 
кризиса на мир, особенно на раз-
вивающиеся страны».

(Председатель КНР
Си ЦЗИНЬПИН - 

вчера в заявлении 
по итогам визита в Китай 

президента Франции 
Эммануэля Макрона.)
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Это произошло впервые в 
американской истории. Экс-

президенту страны предъявили 
уголовные обвинения. Раньше главу 

государства отправляли досрочно в отставку в ре-
зультате импичмента, но никогда не приводили в суд.

Разрушителем исторической тенденции стал - кто 
же кроме него? - Дональд Трамп. Прокурор Манхэт-
тена Элвин Брэгг выдвинул против него обвинения 
по 34 пунктам. Все они касаются выплаты $130 тысяч 
порнозвезде Сторми Даниэлс, с которой когда-то у 
Трампа был мимолетный роман. Во время президент-
ской кампании 2016 года этот факт Дональд Трамп 
якобы пытался скрыть и через своего адвоката пере-
дал Даниэлс деньги за молчание. Теперь прокуратура 
трактует этот эпизод как нарушение финансовой от-

четности. Теоретически бывший хозяин Белого дома, 
если будет признан виновным по всем пунктам, может 
оказаться за решеткой на 136 лет.

Пока же Трампа арестовали лишь временно и после 
снятия отпечатков пальцев и предъявления обвинения 
отпустили до следующего заседания, которое состо-
ится только через несколько месяцев, домой. 

У сторонников экс-президента нет сомнений: уго-
ловное расследование специально подняли из архи-
ва, чтобы вставить Трампу палки в колеса. Ведь он 
всерьез вознамерился в 2024 году взять реванш у 
Джо Байдена на выборах и вновь возглавить страну. 

Впрочем, некоторые наблюдатели, такие как Илон 
Маск, считают, что громкое расследование будет 
Трампу только на руку. Ведь кому, как не ему, знать: 
действительно, плохой пиар бывает только в некрологе. 

Год назад не стало Владимира Жириновского 
(о нем - стр. 6). О таких героях нашего 
времени сейчас снимают фильмы 
и сериалы. Дойдет очередь и до политика. 
И мы спросили:

Кто бы мог сыграть 
в кино лидера ЛДПР?
Михаил ГРУШЕВСКИЙ, 
пародист, шоумен:

- Мы с ним общались не раз, он был поклонником творче-
ства Шуфутинского, приезжал на дни рождения. И сам пел, 
не попадая в ноты, но проникновенно. И ему было глубоко 
плевать, как его воспринимает остальное человечество. Я 
его начал пародировать в 1991-м. В программе «Куклы» при-
думали для каждого героя маркеры-маяки, и Жириновскому 
присвоили «однозначно!» и «я сказал!», но сам он считал, 
что это дебильные словечки. Мы с ним были на одной сцене 
не раз, и для него не было проблемой, когда его передраз-
нивали. Он идеальный объект пародии. Чтобы сегодня его 
воплотить на сцене, нужен большой актер вроде Машкова 
или Хабенского. Я был в 2013 году Жириновским на сцене, 
но это робкая попытка .

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава движения 
«Федеральный сельсовет»:

- Мы участвовали в общих программах на телевидении. 
Думаю, в кино найдутся большие артисты, которые смогут 
попытаться его сыграть. Но повторить в политической жиз-
ни - нет, он был уникальным. Он был человеком достаточно 
искренним в личном общении, а когда входил в образ - совсем 
другим.

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Таких искрометных людей, как Жириновский, в большой 
политике сейчас не вижу. А кто мог бы его сейчас сыграть? 
Это вряд ли Сергей Безруков (который его тоже пародиро-
вал) - там же энергетика должна быть мощнейшая и не только 
со знаком плюс.

Владимир БЕРЕЗИН, народный артист России:
- У нас были теплые отношения. Его представляют эксцен-

тричным человеком, а мне он показался совершенно другим. 
В его характере столько пластов... Это могли бы сыграть 
Женя Миронов, Владимир Ильин  - у него в характере есть 
нота, которая весьма созвучна.

Леонид ПОПОВИЧ, экс-президент Союза 
виноградарей и виноделов России:

- В роли Жириновского сложно кого-то представить. Он 
ярко жил и был ни на кого не похожим. И вряд ли кто сможет 
исполнить «близко к оригиналу».

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Я бывал у него в кабинете в Госдуме, Жириновский просил 
обеспечить ему охрану. Владимир Вольфович был умнейшим 
человеком. Когда ты с ним один на один, это одна личность, 
когда он перед телекамерами - совсем другая. И я не вижу 
среди наших артистов способных передать его образ.

в стране и мире

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Евгений ОРЛОВ

На российском рынке 
заметно выросла доля 
импортной техники, 
мебели и еды.

«Импортозамещение - это за-
мещение одного импорта дру-
гим» - такая шутка появилась 
у экономистов в прошлом го-
ду (а может, и раньше). Но в 
каждой шутке, как известно, 
есть доля правды. Сколько про-
центов составляет эта доля для 
разных категорий товаров, под-
считали эксперты компании 
FinExpertiza. Для этого анали-
тики изучили данные Росстата 
по оптовой торговле в стране.

И оказалось, что в 2022 году 
доля импорта в обороте пище-
вых продуктов (алкоголь и табак 
сюда тоже входят) выросла на 
4,1%. В электронике - на 4,8%, 
а в мебели - на целых 13,5%.

- На фоне санкционных огра-
ничений поставки зарубежных 
товаров резко сократились. Од-
нако в сфере потребительских 
товаров (еда, электроника и 
т. п. - Ред.) бизнес достаточно 
оперативно наладил альтерна-
тивные каналы поставок, вос-
пользовался механизмом парал-
лельного импорта или нашел 
новых поставщиков, - объясняет 
член совета директоров компании 
FinExpertiza Агван Микаелян.

А еще в прошлом году постав-
щики испугались, что с ввозом 
из-за границы будет совсем 
беда. Поэтому весной и летом 

резко увеличили закупки за ру-
бежом и затарились про запас - 
оптовые склады в России до сих 
пор ломятся от холодильников, 
телевизоров, ноутбуков и ди-
ванов. Отсюда такой большой 
рост доли импорта в технике, 
электронике, мебели.

- Важную роль сыграли по-
ставки из дружественных 
стран, - продолжает Микае-
лян. - В результате массовый 

потребитель хоть и 

почувствовал сокращение ас-
сортимента, но привычные для 
россиян иностранные бренды 
полностью не исчезли с при-
лавков. Однако цены на них 
заметно увеличились. В то же 
время многие популярные зару-
бежные товары заменили ино-
странные же аналоги. Сильнее 
всего выросла доля китайских 
производителей.

Где же, спрашивается, импор-
тозамещение? А оно царит на 
рынке лекарств и в сфере кос-
метики - там доля отечествен-
ной продукции категорически 
выросла. Что касается одежды 
и обуви, то там соотношение 
отечественной и зарубежной 
продукции практически не из-
менилось. Уж что-что, а шить 
наши дружественные страны 
очень даже умеют.

Везут же людям!

Самые важные 
новости, 

самые яркие фото 
и видео, самые 

интересные 
истории 

в телеграм-
канале 

«Комсомольской 
правды» 

14,6% 18,7%
27% 28,7%
69,2% 74,1%
33,8% 47,2%
43,7% 25,7%
37,1% 32,7%
40,2% 40%
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Категория 2021

ДОЛЯ ИМПОРТА

Продукты питания
Бытовая техника
Электроника 
Мебель
Фармацевтическая продукция
Косметика и парфюмерия
Одежда и обувь

2022

По данным 
Finexpertiza.
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МЕТЕЛЬ И АПРЕЛЬ
В Донецке в начале апреля нео-

жиданно выпал снег, да такой, что 
и зимой не было. Летел хлопьями и 
засыпал всю землю, впору лепить сне-
говиков. Машины не едут, а плывут 
по дороге, с трудом загребая колесами. 
Решив воспользоваться погодной ано-
малией, ВСУ активизировались - на 
окраинах Донецка пошли обстрелы. 
Наша артиллерия отвечала гулко и 
сердито.

Вместе с коллегами-телевизион-
щиками еду к артиллеристам на по-
зиции возле Марьинки - донецкого 
пригорода, за который идут жестокие 
бои. Трясемся в военном грузовике, 
перекатываясь от одного борта к друго-
му. Сердитые телеоператоры, с трудом 
удерживая в руках хрупкие видеокаме-
ры, ругаются, грозят водителю: «Ну, 
кто так ездит-то! Не дрова же везет!»

Брезентовый клапан грузовика хло-
пает на ветру, приоткрывая заснежен-
ную дорогу, изрезанную колеями и 
ямами с жирной грязью.

АРТИЛЛЕРИСТЫ - ШАХМАТИСТЫ
Приехали в лесопосадку. Здесь, 

укрытая тощими деревцами с едва 
проклюнувшейся зеленой листвой, 
стоит самоходная гаубица МСТА-С. 
Сверху на ней прилажена металличе-
ская сетка - защита от сбрасываемых 
с беспилотников гранат. Спереди ме-
таллические «жвалы», как у огромного 
бронированного жука.

У машины возится расчет. Лагерь не 
лагерь, а так временная позиция. Не-
большой костерок, чтобы погреться. 
Пара оружейных ящиков, чтобы сесть. 
Сильно отдохнуть не получится. От-
работав, нужно уезжать.

Работа самоходных артиллерийских 
установок напоминает шахматную 
игру, только наоборот: САУ сначала 
поражает противника, потом пере-
двигается на другое поле. МСТА-С - 
это ладья, фигура грозная, бьет далеко 
и мощно. На ее длинном дуле белой 
краской написано «Вредина».

«Наверное, потому что много вреда 
причиняет врагу?» - думаю я.

УЖЕ И В ОТПУСК СХОДИЛИ
Нас встречает замполит Андрей. Мо-

лодой парень из города Глазова в Уд-
муртии. Ему поручили поддерживать 
боевой дух бойцов, он поддерживает. 
Выпускает информбюллетени, под-
бадривает бойцов, если загрустят.

В части и мобилизованные, и кон-
трактники. Воюют уже полгода. Заслу-
жили госнаграды - от медалей Жукова 
и Суворова до самой уважаемой сре-
ди солдат «За отвагу». Многие бойцы 
успели съездить домой в 10-дневный 
отпуск и вернуться.

- В нашем подразделении 500-х (так 
в войсках называют побежавших от 
страха с передовой. - Ред.) нет, - рас-
сказывает Андрей. - Парни обстрелян-
ные. Если сравнить с тем, что было в 

начале мобилизации, то сейчас 
у них мировоззрение сильно по-
менялось. Все понимают, что во-
юют за Родину, за своих родных.

КАК ВЫЧИСЛЯЮТ ВРАГА
Батарея самоходок уни-

чтожает вражеские бронема-
шины, артиллерию, опорные 
пункты. Недавно подбили 
установку РЭБ. Наводят ору-
дия при помощи коптеров и 
средств звуковой разведки. 
Последние - это радиолока-
ционные приборы, фиксиру-
ющие выстрелы неприятеля. 
С их помощью можно точ-
но установить место, откуда 
противник выпустил снаряд, 
и отправить туда «ответку» ка-
либра 152 миллиметра. Фигу-
ры на черно-белом, грязево-
снежном поле движутся.

Первый - пристрелочный, 
второй - в цель. Был команд-
ный пункт противника, и нет больше. 
Шах вам и мат.

«МЕСТНЫЕ НАС ЖДАЛИ»
Худенький «Башка» - командир ору-

дия. Призван из Ростовской области.
- Название «Вредина» придумал я, - 

смеется он. - Потому что в машине по-
стоянно что-то капризничает. Вместе 
с экипажем быстро все поправляем. 
Находим язык с техникой. Уже при-
выкли, внутри всё обустроили. Даже 
комфортно. Магнитолы внутри нет, 
конечно. Сами песни поем. По дому 
скучаем.

Суровый и крупный, как медведь, 
механик-водитель Богдан был при-
зван 19 ноября. На гражданке работал 
трактористом. Когда мобилизовали, 
не испугался 40-тонной «Вредины», 
быстро сумел с ней договориться.

- Ничего сложного, - говорит. - На-
выки есть. Я с местными разговаривал: 
нас здесь ждали.

БЬЕМ ПО ПОРТРЕТУ. НО СИЛЬНО
Командир гаубичной батареи с по-

зывным «Курган» специально приехал 

посмотреть, как работают его бойцы. 
Знал, что заявятся журналисты. Но тут 
не полигон, впустую снаряды тратить 
никто не станет.

Хотите посмотреть на боевую рабо-
ту? Ну, смотрите.

Будем целиться в орудие врага.
Его засекла станция наземной раз-

ведки. Цель ненаблюдаемая, есть 
только аудиопортрет. На звук вы-
стрела ответят выстрелом.

- Беспилотники тоже активно ис-
пользуются и нами, и противником, - 
поясняет «Курган». - Если видим 
дрон, запрашиваем по рации: наш 
или не наш? Потом передаем дан-
ные в РЭБ (радиоэлектронная борьба) 
«Вредина» крупного калибра.

Если дрон большой, его ПВО отра-
батывает. А на маленькие у нас есть 
противодроновые пушки. Выезжаем 
и сажаем их.

СБИВАЕТ С НОГ
Машина гудит, готовится к стрель-

бе. Наблюдатели отходят подальше, 
чтобы не сдуло газовыми выхлопа-
ми, которые вырываются сзади от 
пушки по диагонали. Я встаю за 
«Курганом» со своей камерой, ре-
шив, что за его спиной безопасно. 
«Курган» командует экипажу в ма-
шине по рации.

- Прицел 490, доворот 3394! -
самоходка ведет стволом. - Орудие, 
огонь!

Бах! - громко хлопает выстрел. Во-
круг машины поднимается вьюга. 
«Курган» остается стоять как высе-
ченный из гранита. А меня волной 
выхлопов сбивает с ног, и, потеряв 
равновесие, я сажусь на ящик из-под 
снарядов. Ну хоть не в грязь!

«Вредина» делает еще один вы-
стрел. Экипаж выбирается наружу. 
Все довольны, орудие отработало 
безупречно и сейчас покатит на дру-
гую позицию.

ЛОМ, ЛОПАТА,
ТРОС, КУВАЛДА

- Не увязнет? - спрашиваю «Кур-
гана», кивая на снежно-земляное 
месиво. Самоходка - штука тяжелая, 
весит, как пять военных «Уралов». 
Если встанет, лебедкой не вытя-
нешь.

- Не должна, - отвечает он. - У пар-
ней в кабине все нужное есть: лом, 
лопата, трос, кувалда. Или вызовем 
машину эвакуации. Но пока такого 
не было.

Парни готовятся переместиться в 
другую клетку гигантского шахмат-
ного поля - черную или белую. А я с 
ворчащими телевизионщиками шле-
паю мокрыми берцами в пыльное 
чрево военного грузовика.

Специальный репортаж

Замполит артбатареи Андрей 
говорит, что мобилизованные 
за полгода стали совсем другими 
людьми. Обстрелянными. 
И сознательными.

«Вредина» 
крупного калибра 

Григорий КУБАТЬЯН,
  военкор «КП»

  Как вчерашние 
мобилизованные 
парни 
умудряются 
управляться 
с 40-тонной 
артиллерийской махиной, 
несмотря на огонь врага, 
грязь со снегом под ногами 
и дроны над головой.
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Все репортажи 
наших военкоров - 
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Военные часто дают грозные или ласковые имена своим боевым машинам. Но «Вредину» мы встретили 
впервые. А чтобы никто не сомневался, бойцы намалевали это имя прямо на стволе. Значит, любят.
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Олег АДАМОВИЧ

Она говорила правду или все-таки врала по-
лицейским, которые задержали ее на квартире 
знакомого?

Мы показали видео с террористкой «эксперту 
по лжи», профайлеру Ирине Куршаковой. 
Она рассказала, о чем та думала на самом деле.

- Четко видим: Трепова знала, что внутри что-то 
есть. Она опустила голову, когда стала уходить. 
Это говорит о том, что она пыталась скрыть свои 
мысли,  - рассказывает Ирина про кадры из ка-
фе, где запечатлен момент вручения статуэтки 
Владлену Татарскому.  - В то же время она шла 
медленно - не было страха.

Дарья никуда не ушла. Ее попросили сесть ря-
дом.

- Она села с наклоном вперед. Непохоже, что 
она знала о большом взрыве и мощной ударной 
волне, - добавляет Куршакова.

- На кадрах видно, как девушка как будто 
руками отгораживается от статуэтки, а потом 
она закрыла лицо… - замечание «Комсомолки».

- Да, она жестом как бы отодвигала статуэтку 
от себя (фото ➋). Она закрыла рот, но сделала 
это улыбаясь (фото ➌)! Явный символ попытки 
скрыть информацию. Мне кажется, она знала, что 
в статуэтке что-то есть, что может взорваться… 
Но я полагаю, она не знала, что взрыв будет таким 
мощным, - рассказала нам эксперт.

СТАТУЭТКА «ОТ ТАКСИСТА»
Источники сообщают: Трепова на допросах 

призналась, будто статуэтку ей передал таксист 
еще в Москве. Девушка думала, что внутри может 
быть подслушивающий жучок.

Но вообще - странный «дар»: представьте себе, 
что вам таксист (!) дает коробку и говорит, что в 
Питере это подарите кому-то. Если только таксист 
не в заговоре - чистый идиотизм.

Между тем Дарья сама увлекалась лепкой. В 
ее телеграм-канале полно фотографий различных 
скульптур собственного изготовления. Кстати, 
статуэтки в стиле подаренного Татарскому бю-
ста, покрытые золотой краской, у нее тоже были.

Совпадение?
Если окажется, что фигурку с бомбой внутри 

все же сделала сама Трепова, то ее версия о «под-
ставе» полностью рассыплется. Сложно предста-
вить, как бы скульптор мог не знать о взрывчатке 
внутри собственной работы...

Как бы то ни было, Дарья точно не тянет на 
случайного свидетеля теракта.

Все указывает на то, что подозреваемая ме-
сяцами готовилась к покушению на журналиста.

В феврале 2022-го девушку вместе с мужем 
задержали на антивоенном митинге в Петербурге. 
Потом они даже уехали из страны вместе с другими 
эмигрантами. Но с декабря Трепова вдруг резко 
прониклась патриотическими чувствами. Она уже 
успела вернуться в Россию.

В соцсетях Дарья начала активно поддерживать 
наших бойцов. В Москве ходила на встречу Владле-
на Татарского со студентами РосНоУ (Российский 
новый университет). Там они познакомились. Этим 
Дарья и воспользовалась в день теракта.

Сначала охрана не дала ей пронести бюст в 
ресторан - попросила оставить в раздевалке. На 
что девушка и пожаловалась Владлену. Но тот, 
узнав знакомую, сказал: «Все равно неси, заодно 
и проверим». Это и стало его роковой ошибкой.

Видео - 
на сайте 
KP.RU
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Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - 
Санкт-Петербург»)

Террористка 
из Петербурга 
этапирована 
в столицу и дала 
первые показания.

Заговорила подозре-
ваемая - 26-летняя Да-
рья Трепова. Именно 
она 2 апреля пронесла 
в зал питерского кафе 
статуэтку со взрывчат-
кой и вручила ее жур-
налисту. «Подарок» 
сдетонировал в руках 
Татарского. Около ста 
человек с ранениями 
выбежали на улицу, со-
рока из них потребова-
лась помощь медиков.

Трепова в их число не 
попала, хоть и сидела 
в момент взрыва бук-
вально в 5 - 7 метрах от 
бомбы.

Она вышла, села в 
такси и уехала в квар-
тиру знакомого мужа. 
Там-то ее на следую-
щий день и арестовали.

Сейчас подозре-
ваемая этапирована в 
Москву, где дает по-
казания. По данным 
Национального анти-
террористического ко-
митета, планирование 
и организация престу-
пления осуществлялись 
с территории Украины 
с привлечением агенту-
ры из ФБК*.

ПЕРВЫЙ ПРИКАЗ
Вчерашняя студентка 

медфака СПбГУ (бро-
сила учебу на пятом 
курсе) твердит одно: 
«Меня подставили».

Да, читала украин-
ские Telegram-каналы, 
да, пошла на контакт 
с неизвестными ей ак-
тивистами. И якобы 
купилась на предло-
жение стать редакто-
ром в одном из медиа 
и переехать в Украину. 
Перед этим доказав, 
что достойна, выпол-
нив ряд заданий. В под-
робности Трепова, как 
она сейчас говорит, не 
вдавалась.

Первым испытанием 
стал приказ сдружиться 
с волонтерами книж-
ной лавки «Листва» в 
Москве, организую-
щей патриотические и 
поэтические вечера, в 

том числе с привлече-
нием российских сол-
дат. Для мотивации ей 
пообещали платить по 
20 тысяч рублей за ме-
роприятие.

- Она обивала наши 
пороги. Представля-
лась Настей (под этим 
именем она предста-
вилась и Татарскому, 
когда за пять дней до 
теракта в Петербурге 
пришла на его твор-
ческий вечер в Мо-
скве. - Ред.). Скупала 
и читала книги Влад-
лена. Познакомилась 
с нами, рассказала о 
своем Telegram-канале 
с публикациями в под-
держку спецоперации. 
Мы взяли 40 штук ее 
Z-открыток для бла-
готворительной про-
дажи, - рассказывают 
сотрудники «Листвы».

Сейчас публикации 
в соцсетях Треповой 
стерты, но найти их 
можно в интернете. В 
частности, там она пи-
шет, как «по счастли-
вой случайности» ока-
зывалась на лекциях 
Татарского в разных го-
родах. Чтобы не мель-
кать на общих снимках, 
террористка предпочи-
тала садиться на задние 
ряды. Одной из ее задач 
было познакомиться с 
Владленом и втереться 
к нему в доверие.

Активная подготов-
ка к теракту Треповой, 
судя по всему, началась 
примерно за полгода. 
В декабре 2022-го в ее 
Telegram-канале поя-
вились первые публи-
кации, одобряющие 
спецоперацию и под-
виги российских бой-
цов. Она отчитывалась 
о создании патриоти-
ческих открыток, ста-
туэток. Хотя до этого 
ни разу публично не 
поддерживала СВО.

- За что меня за-
держали? За то, что я 
пребывала на месте 
убийства Татарского, - 
спрашивала Трепова 
спустя сутки.

После взрыва с 
«украинскими друзья-
ми» телефонной связи 
больше не было. Она 
заявила: «Меня подста-
вили и бросили».

По третьей части ста-
тьи «террористический 
акт» ей грозит от 15 до 
20 лет колонии.

Эксперт по жестам оценила:

Дарья перед взрывом знала: 
что-то должно произойти

Как марионетка 
Трепова убила 
Татарского по просьбе 
«украинских друзей»

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Подозреваемая в терроризме и убийстве военко-
ра Владлена Татарского Дарья Трепова (начало этой 
драмы - см. на сайте KP.RU) сразу после задержания 
заявила: «Меня подставили». Девушка уверяет, что 
не знала о бомбе в статуэтке (фото ➊), которую она 
принесла на встречу с журналистом.

*Признан иноагентом и запрещен в России.
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«КП» попробовала разо-
браться, хотя это оказалось 
непросто.

ЧТО ОСТАВИЛ 
ВОЛЬФОВИЧ?

В лихие 90-е Жириновский 
смело декларировал зараз по 
127 квартир и 230 машин. И 
слухов о несметных богатствах 
лидера ЛДПР ходило много.

Однако поздние документы 
говорят совершенно об обрат-
ном. Последняя декларация 
о доходах, опубликованная 
Владимиром Вольфовичем, 
датирована 2020 годом. И в 
ней имущества значится бук-
вально одна скромная квар-
тирка площадью 38 метров 
квадратных. Всё!

Служебная жилплощадь вну-
шительных размеров - 436 ме-
тров, которая тоже есть в от-
чете, естественно, никаким 
наследством не является.

Примерно та же картина 
была и в 2019-м. Только еще 
машина имелась в наличии. 
Нет, не розовый «Майбах», а 
скромная трехдверная «Нива».

А вот в 2018-м и ранее лидер 
ЛДПР был почти латифунди-
стом.

Два крупных земельных 
участка в 2,5 га, 8 домов общей 
площадью больше 2200 кв. ме-
тров, два гаража (по 600 кв. м 
каждый), хозблок - аж 297 ме-

тров. Это все, как уверял он 
сам, было для нужд партии. 
«Здесь мы проводим день 
физкультурника», - объяснял 
политик. Эти богатства рас-
полагались на престижной 
Рублевке, в деревне Дарьино. 
Избавился от поместья Жи-
риновский лишь в 2018-м. 
Продал. И не кому-нибудь, 
а собственному внебрачному 
сыну Олегу Эйдельштейну (фа-
милия Владмира Вольфовича 
при рождении).

ВНЕБРАЧНЫЙ СЫН ОЛЕГ
О том, что у Жириновского 

есть внебрачный сын, страна 
узнала в 2017 году - в то вре-
мя в Северной Осетии были 
выборы, и Олег Эйдельштейн 
баллотировался в местный 
парламент. Отец приехал в 
республику с визитом и огоро-
шил: «Надо поддержать спи-
сок ЛДПР, во главе которого 
Олег Владимирович Эйдель-
штейн. Вы, наверное, знаете, 
это мой сын».

С его матерью, прекрасной 
осетинкой Жанной Газдаровой, 
Жириновский познакомился 
на Кубе в 1985-м, где они вме-
сте работали. И хотя рождение 
сына Владимир Вольфович 
многие годы не афишировал, 
в его жизни всегда участвовал. 
Поддерживал, содержал. 

Уже после смерти Жири-
новского Эйдельштейн рас-
сказал, что до последнего 

вздоха был в ЦКБ рядом с от-
цом. Что уехал из Осетии, где 
жил у бабушки все детство, в 
14 лет, окончив школу экс-
терном по указанию папы. И 
также стал самым молодым 
слушателем дипакадемии по 
его воле. Но ушел в бизнес. В 
отцовский - был директором 
фирмы, владеющей правами 
на торговые знаки Жиринов-
ского.

БЫЛ ИГОРЬ, СТАЛ ДИЕГО
Старший же и всем известный 

сын Жириновского Игорь Лебе-
дев - в политике с младых ног-
тей. В 20 лет уже депутат Гос-
думы, конечно же, от ЛДПР. И 
даже возглавлял фракцию. Его 
уход в 2021 году из парламен-
та стал шоком для партии. И 
теперь уже не секрет, что при-
чиной стал конфликт с отцом.

Уже тогда ходили слухи, что 
Лебедев смотрит на Запад. От-
дыхать любил в США. Ему 
приписывали владения в Ис-
пании, на знаменитой Ибице. 
Он же называл это клеветой.

Однако уже после смерти 
Жириновского в СМИ про-
сочилась информация, что Ле-
бедев сменил не только страну, 
уехав на ПМЖ в ту самую Ис-
панию, но и имя. И теперь он 
Диего Гарсия. Правда это или 
нет, еще предстоит узнать. Сам 
Лебедев ушел со связи. Соцсе-
ти его молчат, телефоны не от-
вечают. На похоронах отца его 
тоже не было, хотя на могиле 
лежал венок с надписью «Да-
вай помиримся». Все посчи-
тали, что его прислал Игорь.

Что же с наследством? Ему 
оно, похоже, досталось тоже 
при жизни отца. Такой вывод 
можно сделать, изучив декла-
рации экс-депутата: он вла-
дел 5 квартирами в Москве. 
Одна площадью 173 кв. м в 
центре, в Луковом переулке 
(на этой улице в 90-е распола-
галась штаб-квартира ЛДПР). 
А вот 4 другие - на Нежин-
ской улице, что в Очаково-
Матвеевском районе на западе 
Москвы.

Еще 5 квартир по тому 
же адресу записаны на экс-
супругу Жириновского Галину 
Александровну Лебедеву, мать 

Игоря. Мало того, вплоть до 
прошлого года она значилась 
управляющей ТСЖ этого по-
селка на Нежинской. С супру-
гой Владимир Вольфович раз-
велся в 1978-м. Но через 2 года 
они, как сами рассказывали, 
снова стали жить вместе, уже 
не оформляя отношений. При 
этом повенчались в 1996-м.  
Что не помешало Жиринов-
скому нажить еще двоих де-
тей - того самого Олега в 1986-
м и Настю 1983-м.

- Что касается 9 квартир в 
Очаково-Матвеевском, то там 
и жил Жириновский, - гово-
рил Олег Эйдельштейн. - Он 
рассказывал, что обитает на 
реке Сетунь в гигантской двух-
этажной квартире. Здесь же, в 
соседней с домом школе, его 
видели в дни выборов.

ЕСТЬ ЕЩЕ И ДОЧЬ
О том, что у Жириновско-

го есть и дочь Анастасия, он 
стал говорить лишь в послед-
ние годы. Правда, ее не по-
казывал. 39-летняя Анастасия 
Боцан-Харченко (в девичестве 
Петрова) впервые появилась 
на публике на похоронах отца. 
Все гадали, что это за грустная 
молодая женщина в черном 
платке сидит рядом с Олегом. 
Оказалось, Анастасия. Тогда 
же и всплыли подробности. 
Чтобы оправдать надежды 
отца, Настя пошла работать 
в МИД, там же встретила бу-
дущего мужа. Жириновский 
брал дочь в загранпоездки, 
например в Ирак. А весь ко-

видный карантин они провели 
вместе на даче.

Чем владеет дочь Жиринов-
ского, неизвестно. Так же как 
доподлинно неясно, есть ли 
еще дети у либерал-демократа. 
Ведь в Думе он проболтался, 
что у него 9 внуков. Все стали 
спрашивать.

- Вот, опять лезут в чужую 
кровать, - отбрил Жиринов-
ский.

Сейчас известно, что у Ле-
бедева - Гарсия детей трое. У 
Анастасии - двое, у Олега тоже 
двое. Итого 7. Чьи еще 2?

ДОХОД - 39 МИЛЛИОНОВ
Получается, та самая од-

нушка - и есть все нераспре-
деленное при жизни наслед-
ство Жириновского? Ну еще, 
наверное, деньги на счетах. А 
в 2020-м, если верить декла-
рации, доход вождя ЛДПР 
составлял 39 миллионов и 
39 тысяч рублей. Кстати, са-
мая большая цифра среди всех 
лидеров фракций в Думе. У 
коммуниста Зюганова, напри-
мер, доход был впятеро ниже.

- По Гражданскому кодексу 
прямые наследники - это дети, 
супруги и родители, - сказал 
нам юрист Иван Скрипалев. - С 
супругой Жириновский разве-
ден. Дети, кроме Игоря, тоже 
неофициальные. Получается, 
единственный наследник - 
Игорь Лебедев. 

Вступал ли он в свои права 
на однушку, неизвестно.

Подготовила  
Дина КАРПИЦКАЯ.

На Новодевичьем кладбище открыли памятник Владимиру Жи-
риновскому - самый узнаваемый образ лидера ЛДПР - в пальто со 
скрещенными за спиной руками и кепке-жириновке. 

А на постаменте - две его цитаты: предвыборный лозунг 1991 года 
«Я всегда буду защищать русских» и ответ на вопрос Владимира 
Познера, что он скажет, оказавшись перед Богом: «Я не хочу здесь 
лежать в райском саду. Лучше я буду где-то в тайге идти полуголод-
ный, но помогать людям».

Личность в политике

Игорь Лебедев должен был 
унаследовать политический 

капитал отца, но подал 
в отставку и исчез.

Об Анастасии Боцан-
Харченко как о дочери 

лидера ЛДПР пресса узнала 
лишь после его смерти. 
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Даже после развода неистовый Вольфович со своей 
супругой Галиной сохраняли высокие отношения.

Олег Эйдельштейн 
стал известен как сын 

Жириновского 
совсем недавно.

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Трое детей, девять внуков и однушка -  
все наследство Жириновского ФОТО-

ФАКТ
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100 баллов по математике, 
100 баллов по информатике, 
98 баллов по русскому языку. 
Столько набрал Владимир 
Васенев - выпускник прошло-
го года, ныне студент Выс-
шей школы экономики. Володя 
не вундеркинд - обычный вы-
пускник из небольшого сибир-
ского городка Нижнеудинск 
Иркутской области. Владимир 
уверяет - сам он к ЕГЭ подго-
товился за считаные недели. 
Главное - правильно расста-
вить приоритеты.

Составьте план
- Составьте четкий 

план действий и налегайте 
на предметы, которые сто-
ят в расписании раньше. Для 
каждой дисциплины выдели-
те отдельные часы и миксуйте 
их между собой, как на шах-
матной доске. Так материал за-
поминается легче, получается 
эффект смены деятельности. 
Сразу обозначьте свои пробелы 
и распишите, что необходимо 
наверстать.

Не зубрите 
насильно

- Чтение учебников бывает 
настолько скучным, что опу-
скаются руки. Но существуют 
и другие способы подтянуть 
знания: подкасты, видеоуроки, 
научно-популярная литерату-
ра и документальные фильмы. 
Я купил интересный обучаю-
щий курс на YouTube. Так за-
тянуло, что смотрел вместо 
любимого сериала. При этом 
всегда делал заметки. Сложные 
формулы записывал на стикеры 
и клеил на видные места, чтобы 
они постоянно мелькали перед 
глазами. Также старался бро-
сать самому себе вызов и решать 
интересные задачки, усложняя 
условия или ограничивая время.

Набивайте руку
- Практически все 

задания вне зависимости 
от контрольно-измерительных 
материалов шаблонны и по-
хожи друг на друга. Даже со-
чинения! Научитесь выполнять 
их на автомате, набивайте руку. 
Для начала разберитесь в бо-
лее сложных моментах и по-
старайтесь изучить как можно 
больше вариантов. А то, что 
дается легко, освежите в па-
мяти незадолго до дня икс. Так 
я подготовился к профильной 
математике за два месяца, 
а к информатике - за 20 дней.

О единых днях доставки 
и других особенностях 
перечисления детских 
пособий рассказали 
в Социальном фонде 
России (СФР).

Семьи с детьми в нашей стране 
имеют право на различные виды 
гос поддержки, включая разные ви-
ды пособий от Социального фон-
да России. Для удобства родителей 
каждая выплата перечисляется в 
свой единый день доставки - одно-
го и того же числа каждого месяца.

При этом семья самостоятельно 
выбирает способ доставки детских 
пособий. Их можно получать в без-
наличной форме на карту МИР либо 
по почте. Большинству родителей 
по их выбору пособия перечисляют-
ся безналичным способом. Поэтому 
сначала расскажем, в какие даты 
поступают выплаты на карту МИР.

❶ Единое пособие на детей до 
17 лет и беременным женщинам, 
пособие по беременности и родам, 
пособие по уходу за ребенком до 
1,5 года перечисляются родителям 
в единый день доставки 3-го числа 
каждого месяца.

Выплата приходит за предыдущий 
месяц. То есть, например, 3 мая по-
ступит пособие за апрель.

❷ Пособие по уходу за ребенком 
до 1,5 года работающим родителям с 
марта 2023 года перечисляется 8-го 
числа каждого месяца за предыду-
щий месяц.

❸ Ежемесячная выплата из мате-
ринского капитала на детей до 3 лет 
с июня 2023 года будет поступать на 
карту МИР в единый день доставки 
5-го числа каждого месяца. В этот 
день будут приходить средства за 
предыдущий месяц.

Педсовет

Стать стобалльником 
за два месяца

 ■ ВАШИ ПРАВА

В какие даты 
ждать выплат 
от государства 
семьям с детьми
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Анастасия ЕГОРОВА
(«КП» - Иркутск»)

До ЕГЭ уже меньше двух месяцев - 
госэкзамены стартуют 26 мая. Как 
распорядиться оставшимся временем, 
чтобы успешно сдать тесты? Мы обра-

тились к двум экспертам в этом вопро-
се - педагогу-рекордсмену и выпускни-
ку - дважды стобалльнику - и попросили 
у каждого по три совета. Некоторые 
из них могут показаться банальными, 
но это не значит, что их нужно игно-
рировать!

Все достижимо
Стать лучшей, найти любовь, 

добиться успеха

Все в жизни решаемо и все достижимо  - стоит лишь 
приложить упорство и немного оптимизма! А также опре-
делиться со своей мечтой, побороть страхи и отбросить 
оправдания, мешающие двигаться вперед.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

Три главные 
уловки 
репетиторов перед ЕГЭ: 
можно ли обойтись без 
частного преподавателя 
при подготовке к экзаменам
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Светлана Прокопьева из Ангарска - учитель 
с 35-летним стажем. В прошлом году она побила 
рекорд в Иркутской области по числу подготовлен-
ных отличников по русскому языку. Пятеро из них - 
стобалльники, десятки других добились результата 
в 96 - 98 баллов. Вот ее советы.

Не прогуляйте свое будущее
- Как бы ни хотелось погулять под весен-

ним солнцем, переведите подготовку практически 
в ежедневный режим. В первую очередь обратите 
внимание на свои слабые стороны и прорабатывайте 
их. Особенно в этом плане хороши сборники те-
стов, где к правильному ответу авторы дают краткий 
комментарий-разъяснение. И не пренебрегайте до-
машней работой. В этот период учителя специально 
включают в него материалы, которые могут попасть-
ся на экзамене. Если вы будете сдавать предмет, где 
предполагается творческое задание, пишите, пишите 
и еще раз пишите. Для оттачивания мастерства не-
обходимо минимум три сочинения в неделю.

Отдыхайте, чтобы не перегореть
- Хотелось бы обратиться к родителям вы-

пускников - никакого прессинга с вашей стороны 
быть не должно. В первую очередь это ваши дети 
и только потом - ученики. Чтобы морально быть 
готовым к такому серьезному испытанию, нужно 
правильно распределять силы, чтобы в самый важ-
ный момент не перегореть от усталости. Немалая 
часть успеха - это правильный режим, крепкий сон, 
хорошее питание и своевременный отдых. В сво-
бодное время отвлекайте школьников от мыслей 
об учебе. Меняйте обстановку вокруг них: вывезите 
на природу, отправьтесь в гости или в кино. А са-
мое главное - не забывайте о словах поддержки.

Особое внимание - 
самым «дорогим» заданиям

- Нужна хорошая оценка? На ЕГЭ выполняем все 
задания в контрольно-измерительных материалах. 
Особенно нужно обратить внимание на пункты, 
которые принесут наибольшее количество баллов. 
Не бойтесь их и не игнорируйте! Они на то и стоят 
дорого, чтобы рискнуть.

Если во время экзамена появляется неуверенность 
в том или ином вопросе - пропустите его и идите 
дальше. Оставив задачу напоследок, выпускник по-
лучит шанс отвлечься, чтобы потом свежим взгля-
дом посмотреть на условия и дать верный ответ.
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Советы педагога

Советы ученика

Подготовка 
к ЕГЭ выходит 
на финишную 
прямую. Выпускник, 
набравший 
298 баллов, 
и учитель-рекордсмен 
по подготовке 
детей к госэкзамену 
рассказали 
о правилах, 
которые помогут 
добиться успеха.

НА ЗАМЕТКУ
Получение 
пособий по почте

Из правила о едином дне доставки по-
собий есть исключение. Если родители 
выбрали перечисление выплат по почте, 
то пособия доставляются с 1-го по 25-е 
число в зависимости от графика рабо-
ты конкретного почтового отделения.

Кроме того, в этот же период при-
ходят:

• единовременное пособие при рож-
дении или усыновлении ребенка;

• первая выплата любого ежеме-
сячного пособия, которое только что 
оформлено. Причем в первый раз сред-
ства поступят в период с 1-го по 25-е 
число независимо от способа доставки, 
выбранного родителями, - через банк 
или по почте. В дальнейшем, начиная 
со второй выплаты, при получении на 
карту МИР пособия будут поступать в 
свой единый день (см. выше).

Еще больше полезной 
информации - 
в телеграм-канале 
Социального 
фонда России 
T.ME/SFR_GOV
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Сардана Слепцова шла на 
работу в Арктический агротех-
нологический университет, шла 
через Якутский ипподром, было 
29 декабря, канун 2022 года, 
минус 45 градусов Цельсия.

Камеры сняли, как к женщине 
начинают из-за забора вылезать 
собаки: просачиваются через 
щели, весело помахивают хво-
стами… Терзающую тело свору 
нашел студент. Лица у Сарданы 
не было. Студент еле отбился: 
звери схватили и его, порвали 
одежду… Женщину опознали не 
сразу: собаки утащили сумку с 
документами в сугроб. Сардана 
была ученым, главой лаборато-
рии, матерью двоих детей.

Сразу после трагедии каза-
лось, что винить некого: в Якут-
ске работает приют «Помоги вы-
жить», у них заключен контракт 
с администрацией…

Полгода Следственный коми-
тет разбирался в случившемся 
и разобрался: обвинить реши-
ли замглавы службы городского 
хозяйства Станислава Новико-
ва. Именно ему, как установило 
следствие, неоднократно посту-
пали сообщения о стаях бездо-
мных собак на ипподроме в этом 
районе, а он не реагировал. 30 
ноября собаки пытались там 

съесть женщину, повалили в снег 
(видео тоже попало в соцсети), 
несчастную спас плотник универ-
ситета - но якобы и тогда Новиков 
не принял меры… Такова фабула 
обвинения по статье «халатность, 
повлекшая смерть человека», суд 
уже идет, чиновнику грозит до пя-
ти лет.

Если честно, я с СК не согласна: 
я плотно изучила якутскую прессу 
и знаю, что после того ноябрьско-
го нападения на ипподром как раз 
выезжал отлов, поймали пять со-
бак, приют жаловался, мол, 
чиновники так усилили ра-
боту, что к 9 декабря за-
били приют целиком.

Конечно, с экстраорди-
нарными мерами, которые 
были приняты после смерти 
Сарданы, это не сравнить: 
был объявлен режим ЧС, 
все сотрудники мэрии муж-
ского пола вышли на отлов, 
прокуратура установила 
судебный запрет на выпуск 
собак из приюта, по всему 
городу поставили клетки-
капканы (которые, кстати, 
очень возмущают зоозащит-
ную общественность).

Получается, чтобы не 
сесть, российскому чиновнику 
надо работать в режиме ЧС.

Полина Куникова приехала в Со-
чи из Энгельса Саратовской обла-
сти на детский шахматный турнир. 
Федерация шахмат России прово-
дила его в санатории «Аквалоо», 
это огромная зеленая территория 
с корпусами, аквапарком, был там 
и полуразрушенный, находящийся 
в стадии перестройки особняк с 
кучей стройматериалов и забором, 
огораживающим стройку с трех сто-
рон.

По всей территории «Аквалоо» 
свободно бродило огромное коли-
чество собак, а в недострое жила 
метис алабая Ванга, которая не-
давно принесла щенков.

Полина Куникова очень любила 
собак, у нее дома жили две. Она 
стала подкармливать умильных 
«медвежат» алабайчиков, носила 
им то кусок курицы, то пряник, а в 
этот вечер, 26 апреля 2022 года, 
пошла сфотографировать их для 
соцсетей… Мама девочки, которая 
оставалась в номере, рассказала, 
что дочь только успела зайти за 
забор...

Федерация моментально сверну-
ла шахматный турнир, и следствие 
прошло в рекордные сроки: 24 
июня уже был объявлен первый 
приговор.

Сотруднику «Аквалоо» Владимиру 

Орлянскому дали год ограничения 
свободы, то есть даже не услов-
но: это запрет посещать массовые 
мероприятия и по ночам выходить 
из дома.

СМИ писали, что мужчина сто-
рожил недострой и в помощь себе 
завел алабайку, в тот день забыл 
покормить ее, но глава Объединен-
ной пресс-службы судов Краснодар-
ского края Мария Пирогова слухи 
опровергла: «Собаки были бесхо-
зные, а Орлянский - сторож всего 
«Аквалоо»! Приговор такой, потому 
что он, по сути, ничего не сделал, 
не обеспечил безопасность, это 
квалифицировали по 109-й статье 
УК «причинение смерти по неосто-
рожности».

Ясно, да? Команду убрать собак 
не давало руководство (можно бы-
ло вызвать частный отлов и опла-
тить содержание в приюте, можно 
запретить работникам здравницы 
подкармливать свору), а пострадал 
охранник, у которого безопасность 
отдыхающих была записана в долж-
ностную инструкцию. Мужчина не 
стал сопротивляться и пошел на 
«особый порядок»: заранее при-
знал все обвинения и на суде его 
не допрашивали, наказание в таких 
случаях меньше.

1 февраля 2023 года правосу-

дие настигло и руководство: 
коммерческий директор ООО 
«Клинический санаторно-
курортный комплекс «АК-
ВАЛОО» Николай Шангин 
за «оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безо-
пасности, повлекших смерть 
человека», получил три года 
условно с испытательным 
сроком два года (если чело-
век в течение этих двух лет 
совершит что-то противо-
правное, то поедет на зону).

Достаточный ли это срок 
за страшную, мученическую 
смерть ребенка, вопрос 
дискуссионный: у коммер-
ческого директора тоже есть на-
чальство - собственник ООО Джон-
сон Хагажеев, которому наемный 
директор обеспечивает прибыль, а 
избавление от собак - мероприятие 
затратное…

Мама погибшей Полины сказала 
в интервью местному изданию: «К 
сожалению, после нашей истории 
бродячих собак на улицах любого 
города меньше не становится. У 
меня тоже есть собачка, но я держу 
ее на цепи. Никакое чипирование 
не делает злых и голодных собак 
добрее».

С ООО в пользу мамы взыскали 

5 миллионов рублей морального 
вреда. Это рекорд, до сих пор са-
мую большую сумму суд присудил 
в декабре 2022 года двум доче-
рям оскальпированной собаками 
пенсионерки Зинаиды Смехновой: 
каждой по миллиону рублей, но 
районная администрация района 
Самары подала апелляцию, и иск 
будет рассмотрен снова.

ООО «АКВАЛОО» с решением со-
гласилось.

Прошлой зимой 
в разных городах 
были найдены пять 
обглоданных трупов. 
Кто виноват и кто сел?

Следствие ведет

Ульяна СКОЙБЕДА

26 марта в Астрахани 
был найден женский труп. 
Несчастная лежала в луже 
собственной крови, кожа 
с руки у нее была объеде-
на, ноги искусаны.

Место людное, автосто-
янка. Личность покойной 
не раскрывается, но по го-
роду ходят слухи, что это - 
дочь ректора юридическо-
го вуза сорока лет.

И второе (и это не слу-
хи): СК по Астраханской 
области заявил: смерть 
наступила от травмати-
ческого шока, сопряжен-
ного с массивной кро-
вопотерей в результате 
рвано-укушенных ран, 
причиненных бездомны-
ми собаками.

Женщину закусали до 
смерти. Кто виноват в 
этом? Ответ известен.

Закон, по которому без-
домные собаки легально 
и законно стали жить на 
улице. Хищные стайные 
животные так устроены: 
инстинкт велит им охра-
нять территорию, а голод 
заставляет жрать нас с 
вами, тех, кто послабее. 
Почти все нападения со-
бак - на стариков, детей, 
беременных, пьяных муж-
чин и просто женщин.

Нет, стерилизация ни-
чего не решает: пострадав-
шие часто рассказывают, 
что их окружили и хватали 
именно собаки с бирками 
(знак, что животное об-
работали и оно не может 
давать потомства).

На поголовное содер-
жание в приютах денег в 
регионах нет.

В этой патовой ситуа-
ции я решила узнать, кто 
отвечает за смерти людей 
от бездомных животных?

В прошлом году за не-
продолжительное время 
погибли пять человек, и 
каждый раз говорили, что 
возбуждено уголовное де-
ло и проводится проверка.

Орлянскому дали год ограничения 

Домохозяйку Светлану Спиридонову из 
Переславля-Залесского нашли 10 февраля 
2022 года в гаражном кооперативе вдалеке 
от жилья, свора тянула ее в разные стороны, 
уже отгрызла кусок уха, а женщина тупо 
смотрела в одну точку, скорая сказала, что 
у нее обморожение. Через час в больнице 
Светлана умерла.

Запись камер показала, что в два часа 
ночи она стучалась в будку сторожа (тот 
не открыл), и местные форумы взорвались 
слухами: что женщина делала на улице в 

такое время? Может, 
она употребляет что?

Сохранилась и дру-
гая запись: Светлана 
идет, а собаки куса-
ют ее за ноги, пока 
несчастная не пада-
ет.

Кто же виноват в 
смерти, вещества, 
обморожение или 
все-таки псы? Из-за 
чего женщина упала 
и замерзла, из-за от-
равления или множе-
ственных укусов?

Мы обратились в 
СК по Ярославской 
области, но нам от-
ветили, что экспер-
тизы еще идут.
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Светлана умерла 
в день рождения сына.

Сардана Слепцова, химик: 
обвиняют чиновника2

12-летняя Полина Куникова: 
ограничение свободы охраннику1

Светлана 
Спиридонова: 

следствие идет
3

            Кого в России       наказывают за смерть людей
              от собачьих       зубов

Внизу кадр 
видео, снятого 

за месяц до гибели 
Сарданы (вверху) 
в этом же районе. 

К счастью, в тот раз 
женщине удалось 
отбиться от стаи.

Полина любила 
животных. 

В семье держали 
двух собак.
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22 января прошло-
го года Герой России, 
боевой летчик Антон 
Гонорский пошел в 
музыкальную школу 
встречать свою 7-лет-
нюю дочь Марину, его 
попросила об этом жена. 
Было 13.30.

В школе девочки не 
оказалось: учительница 
отпустила ее раньше, до-
ма тоже, телефон не от-
вечал. Антон сообщил в 
часть своему начальнику 
и попросил помочь орга-
низовать поиски. В 16.00 
сослуживцы сообщили, 
что тело нашли. Мари-
на чуть-чуть свернула с 
пути.

- Она была при-
крыта брезентом, - 
рассказывал не-
счастный отец в 
суде, - а неподалеку 
бегали собаки, обыч-
ные дворняги, где-то 
десять. Они стара-
лись подойти к телу, 
полицейские кидали 
в них камни, а собаки 
вели себя агрессивно, 
рычали.

Периодически они 
ныряли в лаз в заборе 
частного дома, в двух 
метрах от которого и 
произошла трагедия, 
там у них были будки 
и миски.

То есть, когда наза-
втра в Домне Забай-
кальского края буше-
вал митинг и люди 
ультимативно требовали 
разобраться с бродячи-
ми стаями, правоохра-
нительные органы уже 
совершенно точно зна-
ли, что здешние собаки-
убийцы - хозяйские.

***
Татьяна Качеева - ти-

пичная пенсионерка с 
синдромом патологи-
ческого накопительства 

животных, на сленге 
- собиратель: в тесном 
дворе, в невероятной во-
ни и грязи у нее жили 13 
дворняг.

- Она как Плюшкин 
все собирала, какие-то 
головы кукол навешаны 
в доме, свалка и в доме, 
и огороде, некуда ногу 
поставить, везде ведра 
с прокисшей едой для 
собак и экскременты, - 
показывала сельский 
участковый уполномо-
ченный Елена Портня-
гина.

Качеева покупала у 
бичей мусор, который 
те собирали на помой-

ках, платила по 50 - 100 
рублей и этим кормила 
собак. Сама она говорит, 
что тратила на корм до 
20 тысяч в месяц, на-
зывала на суде марки и, 
конечно, утверждала, 
что не могли ее собачки 
«именно первыми на-
пасть и загрызть ребенка 
ни по каким причинам», 
умильно называла клич-

ки: «Братик, Крикун, 
Лиса, Мармазетка».

Увы, чтобы забрать 
животных на эксперти-
зу, а в случае людоедства 
это обязательно, собак 
усыпляли дротиками, 
и от наркоза несколь-

ких вырвало человечи-
ной (содержимое же-
лудков тоже передали 
экспертам). Потом, уже 
в учреждении, три пса 
очнулись и не давали 
себя обследовать, их 
пришлось усыплять по-
вторно, и от наркоза они 
погибли. При вскрытии 
в их желудках были об-
наружены те же улики.

При рассказе о смерти 
псов Качеева заплакала. 
При словах о девочке - 
нет.

- Вы, конечно, очень 
любили своих собак, - 
сказали ей в суде экс-
перты, - но вы, по сути, 
прикормили стаю: ваши 
собаки свободно входи-

ли, выходили, кусали 
людей, никаких других 
собак к вашему двору не 
подпускали и к девочке 
не подпустили. То, что 
вы кормили их три раза 
в день, не делает вас хо-
зяйкой: точно так же на 
автостоянках и в пром-
зонах прикармливают 
псов, а когда они рвут 
кого-то, кормильцы от-
крещиваются: «Что вы! 
Это не моя собака!» Вас 
просто поймали за руку, 
вы не можете отпереть-
ся.

Качеевой дали 1 год 
10 месяцев ограниче-
ния свободы. Вину она 
не признала, сказала, 
что «ни за что про-
шла через кошмар» и 
«всем, кто это устроил, 
ее страдания вернутся 
бумерангом».

Собак ей не вер-
нут, людоеды будут 
пожизненно содер-
жаться в приюте при 
исправительной ко-

лонии. Кстати, экспер-
ты разошлись во мне-
ниях: один утверждал, 
что есть плоть человека 
может только собака с 
серьезно поврежден-
ной психикой, а другой 
реконструировал собы-
тия: девочка из-за ис-
пуга сжалась или дер-
нулась, закричала, псы 
начали «щипать» ее за 
ноги и руки, она упала, 
они завершили дело - и 
сказал, что для стаи эта 
ситуация стандартная.

Качеевой запрещено 
разводить собак 2 года 
10 месяцев.

А потом - можно.
Наш суд очень гуман-

ный.

На отлов и стерилизацию тратят огромные деньги, 
но проблему агрессивных псов это не решает.

Осталось рассказать только об одном случае. 26 янва-
ря 2022 года слесарь Николай Милкин шел на работу в 
пригороде Астрахани, из-за собак рабочие всегда ходили 
втроем, а в этот день он задержался, скальпированный 
труп нашли в районе железки.

Старший помощник СК Астраханской области 
по СМИ Андрей Хегай ответил «КП», что экспертиза 
показала: мужчина был пьян и замерз, собаки ели труп…

Достаточно информации, чтобы сделать выводы.

Николай Милкин: 
умер по пьянке

Скойбеда

 ■ ВЗГЛЯД ИЗ РЕДАКЦИИ

Усыплять нельзя 
помиловать

Год ограничения свободы, три года условно, год 
десять месяцев ограничения свободы, штраф - все, 
что получают люди, ответственные за собак.

Сроки, прямо скажем, номинальные, и я, кажется, 
понимаю, почему. Потому что власть имущие пони-
мают свою ответственность.

Ну убрал бы хозяин санатория, где убили Полину 
Куникову, стаю - девочку искусали бы за воротами. 
Держала бы пенсионерка Татьяна Качеева своих 
парий на цепи - первоклашку съели бы реальные без-
домные, в Домне бегают стаи и по двадцать особей. 
Города и поселки России засобачены...

Проблему надо решать на другом уровне, и по-
сле серии жутких смертей Госдума попыталась это 
сделать: летом приняла поправки, разрешающие 
регионам самим определять, где можно выпускать 
ранее отловленных стерилизованных животных, и 
запрещающие делать это в местах массового пребы-
вания людей, в границах теплосетей и на площадках 
накопления отходов, то есть на помойках.

Это огромная победа, ведь раньше власти обязаны 
были вернуть животных в ту самую детскую песочницу, 
и сколько было случаев, когда стаи устраивали лежки 
рядом со школами, не пропускали детей на уроки!

Поправки действуют с 1 марта, а зоозащитная 
общественность уже воет: вот, например, Якутск за-
претил выпуск во всех зеленых зонах, парках-скверах-
озерах города, на детских площадках, территориях 
всех образовательных, медицинских и культмассовых 
учреждений, территориях всех видов транспорта, 
возле органов власти и в жилом секторе.

А это весь город целиком! Бывает еще промзона, 
но не везде она есть!

Зоозащитники уже находят «бедненькие лупающие 
глазами» стаи в чистом поле за городом, а потому 
что отловщикам ничего не остается, кроме как везти 
бездомных на природу!

Конечно, у собак есть ноги, и они придут обратно 
в город.

Но поправки также обязали власти профилакти-
ровать это...

Крутой замес. Поразительные усилия и затраты, 
вместо того чтобы  - уж простите, но это мое мне-
ние! - просто и дешево усыплять мешающих людям 
животных, как это делают на Западе. И как это де-
лалось в СССР.
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На Марину напала свора, которую 
подкармливала пенсионерка Татьяна Качеева.

Как российские бойцы спасают кошек 
и собак в зоне СВО: Ульяна Скойбеда - 
о том, что на линии соприкосновения 
есть место доброте, любви… и время, 

чтобы погладить мурку с жучкой!

Р. S.: Часть данных 
жертв изменены.

7-летняя 
Марина Гонорская: 

ограничение свободы 
хозяйке псов
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            Кого в России       наказывают за смерть людей
              от собачьих       зубов
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Михаил БОБРЫШЕВ

В компании 
«Сибстройсервис» 
считают, что тесное 
деловое партнерство - 
залог успеха в 
строительстве сложных 
и ресурсоемких 
объектов.

НЕЗАУРЯДНОЕ 
МАСТЕРСТВО

- Вода там есть, шпунтовое 
ограждение надо делать, - по-
ясняет кому-то в телефонную 
трубку Сергей Владимирович 
Кужелев, генеральный дирек-
тор ООО «Сибстройсервис». - 
100-тонной грузоподъемности 
кран уже стоит, там и компрес-
сор…

Наш разговор потом еще 
несколько раз прерывался 
звонками. Руководитель жи-
вет своей работой, причем не 
из окна кабинета. Встретиться 
с ним помог случай, а в другое 
время его «распорядок дня» - 
на объектах, встречи с постав-
щиками, партнерами. Работа 
на результат как стиль жизни. 
Кстати, как раз партнеры из 
АО «Мостострой-11» нам рас-
сказали, что ООО «Сибстрой-
сервис» не сорвало ни одного 
проекта.

- Специализируемся на 
строительстве мостов, - го-
ворит Сергей Владимирович 
Кужелев. - Занимаемся возве-
дением путепроводов, устрой-
ством искусственных соору-
жений и на федеральных, и 
на региональных дорогах, по 
заказам муниципалитетов.

ООО «Сибстройсервис» 
является малым предприя-

тием. Поэтому объемы 
работ - два, максимум 
три объекта одновре-
менно. Генеральный 
директор считает, 
что очень важно пра-
вильно организовать 
работу, оценить воз-
можности и распреде-
лить усилия. Безусловно, 
рост прибыли нужен, но 
не любой ценой.

Строительство мостов яв-
ляется делом ресурсоемким. У 
компании в числе выполнен-
ных контракты с ФКУ «Урал-
управтодор», управлениями 
автомобильных дорог Тюмен-
ской области, ХМАО-Югры и 
дорожной дирекцией ЯНАО. 
По меркам мостовиков - не-
большие объекты. А для вы-
хода на конкурсные торги по 
большим стройкам, особенно 
если мосты в составе дороги, 
требуются весомая залоговая 
база, оборотные резервы. Для 
малого бизнеса фактически 
неподъемная задача. Вот здесь 
важным является партнерство 
с крупными подрядными орга-
низациями. У компании сло-

жилось давнее плодотворное 
взаимодействие, к примеру, 
с АО «Мостострой-11» и АО 
«ДСК Автобан».

ДЕЙСТВЕННАЯ СВЯЗЬ
Сегодня основные си-

лы ООО «Сибстройсервис» 
заняты на реконструкции 
моста через протоку Чеус- 
кино в рамках ремонта ав-
томобильной дороги Нефте-
юганск - левый берег реки 
Оби. Компания ведет работы 
по демонтажу старого моста 
и сооружению опор нового, 
построили временный мост 
длиной 96 метров для проезда 
автотранспорта. Комплекс за-
дач выполняется вместе с тер-
риториальной фирмой «Мо-
стоотряд-29» - филиалом АО 
«Мостострой-11». По графику 
завершить работы намечено 
в августе.

Еще в партнерстве с этим 
же акционерным обществом 
ООО «Сибстройсервис» 
участвует в работах по ре-
конструкции трех мостов в 
Тюменской области на авто-
дорогах Ялуторовск - Ярково 
и Ялуторовск - Шадринск.

В прошлом году был 
построен путепровод 
через железнодорож-
ные пути станции 
Салым, вместе с АО 
«Мостострой-11» до-
строили путепровод 

на 124 км автодороги 
Тюмень - Екатерин-

бург. Сдано два моста по 
дороге к Ноябрьску.

- С «Мостостроем-11» ра-
ботаем много, - рассказывает 
Сергей Владимирович Куже-
лев. - Партнер отличный. Вза-
имовыручка присутствует. И в 
целом организация мощная, 
современная. И чтобы вместе 
работать и в дальнейшем, мы 
тоже и технически, и квали-
фикационно подтягиваемся 
до их уровня.

Основной костяк работ-
ников предприятия состоит 
из специалистов, имеющих 
большой профессиональ-
ный опыт. Молодые кадры, 
которые приходят в коллек-
тив, сразу же ориентируются 
на продуктивный и качест-
венный труд. Компания в 
привлечении специалистов 
сотрудничает с профильны-
ми учебными заведениями, 
к примеру, Сибирским го-
сударственным автомобиль-
но-дорожным университетом 
(г. Омск). А еще нужна новая 
техника. Совершенствуются 
технологии строительства и 
требуются энерговооружен-
ные машины. Кое-что при-
обретается в лизинг, но бес-
конечно кредитоваться тоже 
нельзя. Генеральный дирек-
тор рассчитывает, что компа-
нии удастся выйти на уровень 
прибыли от производства 
работ, позволяющий боль-
ше вкладывать в техничес- 
кое перевооружение.

ВЫСОКАЯ 
МАНЕВРЕННОСТЬ

Одним из конкурентных 
преимуществ ООО «Сиб-
стройсервис» Сергей Влади-
мирович Кужелев считает мо-
бильность. В течение недели 
мостостроители могут пере-
базироваться на 1000 - 1500 
км и начать работу на новом 
месте. Если будущий объект 
не требует высоких произ-

водственных затрат, то для 
большой организации такой 
переезд и вовсе может при-
вести к убыткам. А для мало-
го бизнеса - как раз выгодное 
приложение сил.

Партнерские связи помо-
гают решать вопросы с по-
ставкой материалов и же-
лезобетонных изделий (АО 
«Мостострой-11»), мостовых 
конструкций (ООО «Бридж» в 
Екатеринбурге, Дмитровский 
завод МЖБК в Подмосковье).

Почти половина работников 
ООО «Сибстройсервис» тру-
дятся здесь с момента созда-
ния организации, с 1994 года. 
В коллективе текучки кадров 
практически нет, а числен-
ность немного выросла.

- Раньше у нас было три ин-
женерно-технических работ-
ника, и со всем объемом задач 
они справлялись, - говорит 
генеральный директор. - Те-
перь пришлось их штат уве-
личить. Много «бумажной» 
работы.

Для ведения ремонтно-стро-
ительных работ на мостах соз-
дано два участка. Возглавля-
ют их молодые специалисты 
Алексей Александров и Жанат 
Биисов. Под их руководством 
работают дружные команды, 
где все построено на взаимо-
понимании и подчинено вы-
полнению обязательств.

Выходить на контракты в 
новые регионы в компании 
пока не планируют. Сергей 
Владимирович Кужелев счита-
ет, что работы много и там, где 
уже знают мостовиков ООО 
«Сибстройсервис», пользу-
ются результатами их труда. 
Это капитально отремонти-
рованные мосты через ручей 
и реку Пырын на автодоро-
ге Сургут - Салехард (учас- 
ток граница Ямало-Ненецкого 
округа - Губкинский) и путе-
провод через железную и авто-
мобильную дороги на 124-м км 
автомагистрали Р-351 Екате-
ринбург - Тюмень, путепровод 
и мост через реку Аксариха на 
участке реконструкции Р-351 
Екатеринбург - Тюмень (148 -  
168-й км), многие другие объ-
екты. И с каждым годом их 
становится больше.

Фото «Мостострой-11».

            Реконструкция мостового перехода через протоку 
Чеускино вблизи Нефтеюганска. Рядом построен 

временный мост.

Заточены на мосты
 ■ СКАЗАНО

«Мы любим строить мосты. 
Могут такие мосты быть не-
большими, но они будут теми 
объектами, о которых всегда 
сможем говорить: вот, это на-
ша работа!»

Сергей Владимирович 
КУЖЕЛЕВ,  

генеральный директор 
ООО «Сибстройсервис».

До вскрытия реки ото льда новые 
опоры будут полностью готовы.

Устройство 
буронабивных свай.

Работы в русле реки проще и быстрее выполнить в зимний период.
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Евгения СУВОРОВА 

Москвич с тюменской 
душой Артем Муратов - 
о КВН, трудолюбии  
и Александре 
Маслякове.

В День смеха Артем Му-
ратов, шоумен, юморист, 
участник команды КВН «Со-
юз», чемпиона высшей лиги  
КВН-2014, дал интервью 
«КП»-Тюмень».

БЕШЕНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ
- Каким вы были в детстве, 

в школьные годы? Скромным и 
застенчивым или душой компа-
нии и юмористом?

- И то и другое во мне при-
сутствовало. Всё зависело от 
того, в какой компании лю-
дей я нахожусь в данное время. 
Если это малознакомые люди, 
то я, конечно, не вел себя как 
душа компании. А с друзьями 
и одноклассниками я был до-
статочно веселым.

- Разыгрывали ли вы друзей, 
родственников? Как именно?

- Не могу похвастаться тем, 
что я мастер розыгрышей. Всё 
обычно, как у всех. За розы-
грыши у нас в команде отве-
чает Александр Алымов, мой 
друг и коллега. Вот он о розы-
грышах может рассказывать 
целый день.

- Сложно ли попасть в КВН-
движение, как в нем удержать-
ся и забраться на «гребень вол-
ны»? Что для этого нужно 
- везение, талант, спонсорская 
поддержка?

- Достаточно сложно. Во 
всяком случае, я сейчас го-
ворю о том движении, ко-
торое было в те годы, когда 
я участвовал в играх КВН. 
Конкуренция бешеная: нуж-
но было приехать и удивить 
кучу людей на международ-
ном фестивале команд КВН 
«КиВиН» в Сочи, который 
проходит ежегодно. Обычно 
туда съезжается более 500 ко-
манд. И все они творческие, 
талантливые, веселые и так да-
лее. Тем не менее мы (команда 
КВН «Союз». - Ред.) знали, 
что для нас КВН - это больше, 
чем развлечение и общение. 
Мы хотели заниматься юмо-
ром, шоу-бизнесом профес-
сионально, для нас это было 
работой. Да, пока неоплачи-
ваемой, но в перспективе мы 
понимали, куда идем и чего 
хотим. И мы этого добились: 
команда «Союз» в 2014 году 
стала чемпионом сезона. Каж-
дый из нас шел к этой победе 
достаточно долго, примерно 
10 лет. А что для этого нужно 
- везение, талант или спонсор-
ская поддержка... Считаю, что 
везения недостаточно. Глав-
ное - талант и спонсорская 
поддержка. Я бы еще сюда 
добавил трудолюбие, усердие. 
Если ты трудолюбив и готов, 
несмотря ни на что, иди до 
конца, то и финансовая под-
держка обязательно появится!

ОТЛИЧНЫЙ 
АНТИДЕПРЕССАНТ

- Сложно ли придумать хоро-
шую шутку за минуту? Вообще, 

хорошая шутка - та, что тща-
тельно продумана, или больше 
талантливая импровизация?

- Нет, не сложно, если у тебя 
есть на это вдохновение. Всё 
должно сойтись в одной точке: 
время, настроение и момент, 
когда кто-то эту удачную шутку 
запишет. Разные случаи быва-
ли: и за одну ночь можно на-
писать полноценное, большое, 
смешное, выигрышное выступ-
ление, а можно мучиться меся-
цами и выдать проигрышный 
номер. Часто и слов не нужно 
вообще. Есть знаменитые на 
весь мир комики, которые сме-
шили молча. В моих танцах, по 
сути, тоже нет шутки, но тем 
не менее много юмористиче-
ского, и зрителей веселит эта 
визуальная картинка.

- Кумир миллионов - Алек-
сандр Масляков-старший, ка-
кой он?

- Достаточно строгий, но 
справедливый. На удив-
ление очень адекватный. 
Почему на удивление? 
Дело в том, что челове-
ку много лет, а он до-
сконально разбирается 

не только в юморе, но и по-
нимает абсолютно точно, что 
будет смешным или совсем 
несмешным в определенных 
реалиях. И чаще всего он ока-
зывался прав.

- Юмор меняется или нет с 
течением времени? Как имен-
но? Над какими событиями 
настоящего времени вы могли 
бы посмеяться сейчас? А через 
20 лет?

- Разумеется. Всё течет, всё 
меняется. Даже то, что нас 
веселило 20 лет назад, сейчас 
вряд ли уже развеселит. Ко-
нечно, есть и бриллиантовые 
шутки, которые во все време-
на актуальны. Тем не менее 
если посмотреть, к примеру, 
старые, прямо очень старые 
выпуски КВН, то нынешне-
му зрителю они будут совсем 
не смешны. Соответственно, 
так же будет и с современным 

КВН через много-много лет, 
если, конечно, к тому периоду 
это движение будет еще суще-
ствовать. Мало над какими со-
бытиями настоящего времени 
я могу посмеяться сейчас. А 
через 20 лет я бы, наверное, 
посмеялся, как я отвечаю на 
эти вопросы и рассуждаю о 
юморе. Я стану, надеюсь, муд-
рее, и мне покажется, что я 
говорил глупости.

- Ваше чувство юмора, спо-
собность шутить помогают 
или мешают в семейной жизни, 
дружбе, работе?

- Чувство юмора всегда всем 
и везде помогает, потому что 
каждый человек любит посме-
яться и расслабиться. Конеч-
но, есть бестактные шутки, 
нужно понимать, где и в ка-
кое время пошутить, чтобы 
никого не обидеть. Юмор 
злым быть не должен. При 
любой конфликтной ситу-
ации с близким человеком 
можно выкинуть то, что его 
гарантированно рассмешит. 
И подобное было в моей жиз-
ни, в том числе супружеской. 
Не зря говорят, что смех про-
длевает жизнь, это отличный 
антидепрессант!

11Тюмень 
www.tumen.kp.ru

07.04.2023

Виктория ГАВРИК

В предстоящее 
воскресенье, 
9 апреля, 
верующие будут 
отмечать вход 
Господень  
в Иерусалим, или, 
как называют 
праздник  
в быту, Вербное 
воскресенье.

Главной традицией 
этого дня является ос-
вящение веточек вер-
бы. Обычно в Лазареву 
субботу или утром в 
священный праздник 
люди для этого при-
носят растения в цер-
ковь, чтобы потом по-
ставить вербу дома.

- Можно пойти в лес, 
самим нарезать вербу, 
а в церкви уже ее ос-
вятить. Во всех храмах 
Тюменской области в 

священный праздник 
проходит служба, ког-
да люди могут прийти с 
вербой и освятить ее, 
чтобы поставить дома. 
Освящение вербы про-
изводится накануне в 
субботу и непосред-
ственно в воскресенье. 
Желающие могут спо-
койно нарвать вербы в 
лесу, покупать необяза-
тельно, - рассказал ди-
ректор епархиально-
го паломнического 
центра Тобольской 
митрополии «Си-
бирский паломник» 
Николай Щикин. 

Традиционно Верб-
ное воскресенье зна-
менует собой начало 
Страстной седмицы, 
или недели, которая 
считается самой стро-
гой в период Велико-
го поста. Напомним, 
что пост для право-

славных жителей за-
вершится 15 апреля, 
перед празднованием 
Пасхи.

Если тюменцы все-
таки захотят купить 
вербу, ее можно при-
обрести у любого 
уличного торговца в 
городе. Стоимость 
самых дешевых ве-
точек в Тюмени - от 
20 до 35 рублей (за 
две-три штуки). Где-то 
могут запросить за 
вербу побольше - 70 
и 150 рублей. Стоит 
добавить, что веточки 
вербы могут стоять це-
лый год, но важно не 
окунать их в воду.

Каждый может  
научиться писать шутки, если 
заниматься этим не один год.

Картина дня: Тюмень

Первые 10 лет в сфере  
юмора - это любимая,  
но неоплачиваемая работа!

Серафима КРАСНОВА

Медицинские препараты 
дорожают чуть ли не каждый 
месяц, а в период всплеска ОРВИ, 
гриппа и коронавируса  
их бывает еще и трудно найти. 

Несколько последних месяцев в Тюменской 
области наблюдались сбои с поставками детских 
антибиотиков и жаропонижающего средства 
нурофен. Сейчас перебои перестали сильно бес-
покоить жителей, но цены продолжают расти.

Согласно данным Минфина, на которые опирает-
ся сервис «Ай-мониторинг», в Тюменской области 
за два первых месяца 2023 года подорожали 
следующие медицинские препараты:

 ✓ активированный уголь (+39,72%, или на 
4,25 рубля);

 ✓ альмагель, суспензия (+16,47%, или на 
53 рубля);

 ✓ ацетилсалициловая кислота (+13,56%, 
или на 2 рубля);

 ✓ глицин (+10,72%, или на 4,22 рубля);
 ✓ дротаверин (но-шпа) (+53,70%, или на 124 

рубля);
 ✓ йод (+78%, или на 19 рублей);
 ✓ корвалол (+14,11%, или на 4,36 рубля);
 ✓ анальгин отечественный (+36,61%, или 

на 8 рублей);

 ✓ панкреатин (+18,57%, или на 4 рубля);
 ✓ поливитамины с макро- и микроэлемен-

тами (+42,96%, или на 26,5 рубля).
Колоссальный рост в цене показали бинт и 

вата. Их стоимость за несколько месяцев 2023 
года увеличилась в среднем на 80%.

В марте средняя стоимость упаковки лекар-
ственного препарата на коммерческом рынке 
Тюменской области стала выше на 9 - 13% по 
сравнению с декабрем 2022 года.

Подтверждает эти данные и Росстат. В годовой 
динамике индекс цен вырос на 20 - 30%. Он от-
ражает изменения цен на лекарственные препа-
раты на основе фактических покупок тюменцев.

Напомним, что государственное регулирова-
ние цен на жизненно важные лекарственные 
препараты осуществляется через регистра-
цию предельных отпускных цен производителей 
на федеральном уровне и путем установления 
предельных оптовых и розничных надбавок по 
региональному рынку.

 ■ ВЕРА 

Как выбрать вербу?
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Дорогое удовольствие
 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ

За два первых месяца 2023 года 
подорожали десять препаратов.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

6 апреля исполнилось 
90 лет народному 
артисту РСФСР.

Станислав Любшин из той 
категории мужчин-артистов, 
которые с возрастом только 
расцветают. В молодости он 
играл социальных героев «с 
яркой индивидуальностью»: 
то строителя, то геолога, то 
лесника, то прораба дядю 
Вову… Не забудем про вер-
шину, взяв кото-
рую он утвердился 
в статусе кинозвез-
ды, - его Александра 
Белова, советского 
разведчика из се-
риала «Щит и меч». 
Теперь Любшин в 
благородной седине 
с роскошной шеве-
люрой - настоящий 
русский аристократ 
тургеневского типа.

Родился он 6 апре-
ля 1933 года в под-
московной деревне 
Владыкино (теперь 
это район Москвы) в семье 
агронома и доярки. Мечтал 
стать летчиком или развед-
чиком (вот откуда возник его 
Александр Белов), занимался 
спортом. Но после школы по-
шел не в летчики и не в раз-
ведчики, а выбрал приклад-
ное ремесло сварщика.

А когда окончил кисло-
родно-сварочный техникум 
(он любит подчеркивать, что 
у него есть такое экзотическое 
образование), решился стать 
артистом и поступил в Теа-
тральное училище им. Щеп-
кина, после которого получил 
приглашение в 27 (!) театров, 
что в общем-то беспрецедент-
но. Любшин оказался нужен 
и «Современнику», и Театру 
на Таганке, и Ермоловскому, 
и на Малой Бронной… Везде 
поработал по несколько лет, 

пока не нашел свое место во 
МХАТе им. Чехова, где слу-
жит больше 40 лет.

СКРОМЕН И ПОПУЛЯРЕН
«В далеком 1952 году я слу-

чайно попал в Художествен-
ный театр на спектакль «Три 
сестры», - рассказал Станис-
лав Любшин о своем первом 
впечатлении. - Когда Ангели-
на Степанова, стоя спиной к 
зрительному залу, произнесла: 
«В Москву!», я ощутил солнеч-

ный удар. Вот говорят, что 
любовь - опасное чувство, 
но еще страшнее - театр! Я 
уже написал диплом, я учился 
в кислородно-сварочном тех-
никуме. Но я забыл про свой 
диплом, меня куда-то понес-
ло! Мог ли я себе тог-
да представить, что 
Степанова, пронзив-
шая мне сердце, ста-
нет моей партнершей 
в «Тартюфе» Анато-
лия Эфроса?».

Тартюф, безуслов-
но, его театральный 
триумф, как в кино 
Ильин из михалков-
ских «Пяти вечеров». 
В каждой своей роли 
Любшин был точен и 
сдержан и благородно 
красив, поражая коллег 
невероятной скромно-

стью при своей грандиозной 
популярности.

Художник Борис Мессерер 
однажды рассказал, как по-
клонницы сбегались на дет-
ский спектакль «Белоснежка 
и семь гномов» в «Совре-
менник», потому что в этом 
утреннике играл молодой 
Любшин. Он играл принца 
и в этой роли был настолько 
прекрасен, что зрительницы 
сходили по нему с ума и под-
жидали после спектакля у слу-

жебного входа.

ПОЗДНЯЯ ЛЮБОВЬ
Любшин закрыт для по-

сторонних глаз, особенно в 
вопросе своей частной жиз-
ни. Она у него с коллизия-
ми. Ранний студенческий 
брак. Еще когда учился в 
техникуме, вечерами он 
подрабатывал сторожем в 
совхозном саду. Его буду-
щая жена Светлана тогда 

была студенткой Тимирязев-
ской сельхозакадемии и про-
ходила в этом совхозе прак-
тику. Там и познакомились. 
Ну а когда Любшин стал из-
вестным артистом и объектом 
постоянного женского вни-
мания, жена страшно ревно-
вала его и пасла, начиная еще 
с театрального училища, куда 
приходила на студенческие 
спектакли не одна, а вместе 
со своей мамой.  

После выхода на экраны 
фильма «Щит и меч» на него 

обрушилась такая всесоюз-
ная слава, что было сложно 

выйти на улицу. Тем 
не менее брак просу-
ществовал долго - 44 
года. Они вырастили 
двоих сыновей. И все-
таки первая семья ак-
тера распалась.

Любшин, которо-
му было тогда уже за 
шестьдесят, встретил 
свою позднюю лю-
бовь - двадцатилет-
нюю журналистку 
Ирину Корнееву. И 
подал на развод, не 
испугался разницы 
в возрасте: его новая 

избранница на 40 лет моложе, 
женился на ней. Прошло уже 
30 лет: Станислав Андреевич 
и Ирина по-прежнему вместе. 
Глядя на них, можно сказать: 
они счастливы. На премье-
рах и светских мероприятиях 
всегда рядом.

Любой режиссер, хотя бы 
раз поработавший с Любши-
ным, скажет, что он потря-
сающий артист. Правда, не 
все роли, о которых мечтал 
Любшин, ему предлагали. 
Он хотел Хлестакова и дядю 
Ваню. В зрелом возрасте на-
деялся сыграть Сарафанова 
из «Старшего сына». «Много 
чего хотел бы, но от собствен-
ного желания мало что зави-
сит», - однажды с горечью 
сказал Станислав Андреевич. 
И вот не дождавшись предло-
жений от режиссеров, недав-
но он сам предложил своему 
худруку Константину Хабен-
скому спектакль «На покое» 
по рассказам Александра Ку-
прина. Эту заявку неугомон-
ный Любшин сделал к свое-
му 90-летию. Хочет сыграть 
главную роль - говорят, уже 
нашелся режиссер. Дай бог, 
чтобы все получилось.
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Ершистый Егор Полушкин и сын его Колька
(«Не стреляйте в белых лебедей»).
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Станислав ЛЮБШИН:

Любовь - опасное чувство. 
Но театр еще страшнее!

Клубный пиджак

Принципиальный Ильин, 
сохранивший любовь, несмотря 

на войну («Пять вечеров»).

Свою Ирину актер встретил в 60. 
Они поженились и прожили уже 30 лет!

5 его 
фильмов

• «Застава Ильича» 
(1964)

• «Щит и меч» (1968)
• «Пять вечеров» (1978)
• «Не стреляйте в белых 

лебедей» (1980)
• «Кин-дза-дза!» 

(1986)
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Ответьте на вопросы 
и подсчитайте получен-
ные баллы.

Часто ли вас подмывает сопро-
водить сообщение смайликом?

1. Часто - 1 балл
2. Редко - 2 балла
3. Никогда - 3 балла
Обижаетесь на эмодзи?
1. Нет - 1 балл
2. Да - 2 балла
3. А что это такое? - 3 балла
Одобрительно пишете прияте-

лю: какое эмодзи поставите?
1. - 1 балл
2. - 2 балла
3.  Никакое - они все дурацкие - 

3 балла
Строго и назидательно обра-

щаетесь:
1 . - 1 балл
2 . - 2 балла
3.  Никакое - их так много, что труд-

но выбрать - 3 балла

Кто ты, судя 
по эмодзи

Подсчитаем:
 ✓ От 8 до 12 баллов - да вы, ба-

тенька, похоже, человек прошло-
го века! Ну или очень скрытный 
тип, предпочитающий не выдавать 
своих эмоций. Штирлиц никогда 
не был так близок к провалу!

 ✓ От 5 до 8 - в целом вы умеете 
владеть собой, но иногда чувства 
прорываются наружу. Настоящие 
или спрятанные за иронией.

 ✓ 4  - что ж,  вы явно искрен-
ний, прямолинейный человек. 
Но очень уж стараетесь соот-
ветствовать ожиданиям окру-
жающих.

 ✓ От 1 до 3 - вы, похоже, очень 
проницательны и поняли, что тест 
наш шуточный.

И напоследок: оцените эмодзи 
старания автора теста:

- 1 балл

- 1 балл

- 2 балла

Владимир 
ЛАГОВСКИЙ

К поразительным 
выводам пришел 
японский ученый, 
который проанализи-
ровал современную 
тенденцию социаль-
ного взаимодействия - 
а именно моду сопро-
вождать собственные 
сообщения смайли-
ками (улыбочками) 
и выражать ими свое 
отношение к чужой 
информации. 

Так называемых 
эмодзи - эмоциональ-
но окрашенных знач-
ков, используемых для 
этого, становится все 
больше и больше, они 
давно уже не исчерпы-
ваются разнообразны-
ми смайлами. Растет 
и число желающих 
щедро «рассыпать» их 
в сообщениях.

«Есть все основания 
полагать, что онлайн-
общение побуждает 
людей становиться 
более отстраненны-
ми от своих истинных 
чувств. А то и застав-
ляет притворяться - 
графически выражать 
эмоции, прямо про-
тивоположные реаль-
ным», - примерно так 
сформулировал суть 
исследования его ав-
тор Мойю Лю из То-
кийского универси-
тета. И решил, что 
ему удалось найти 
подтверждение та-
кой - весьма спорной - 
гипотезе. Доводы - 
в журнале Frontiers in 
Psychology.

Ученого убедили 
почти полторы ты-
сячи добровольцев, 
которых он склонил 
к откровенности.

Подопытные при-
знались, что часто ис-
пользуют смайлики в 
основном как «функ-
циональные эквива-
ленты выражений ли-
ца». И редко - для того 
чтобы передать свои 
подлинные эмоции: 
люди, как правило, 
смягчают их из вежли-
вости или из опасений 
обидеть адресата. 

Совсем уж лживы-
ми смайликами изо-
билуют поздравления 
с сомнительными на-
градами. К примеру, 
званиями «Лучший 
менеджер года», «Са-
мый популярный», 

«Профессионал деся-
тилетия» и прочими, 
которые присужда-
ют тем, чье участие 
оплатили. Многим 
в откликах по таким 
случаям хотелось бы 
как минимум «насу-
питься», а приходится 
«кривиться в улыбке». 
Коллега все-таки. 

Но счастья мнимая 
радость не приносит. 
В этом Лю видит од-
ну из причин эмоцио-
нального истощения, 
которое охватывает 
все больше и больше 
людей по мере погру-
жения их в «удаленное 
общение».

Кстати, еще не-
сколько лет назад ис-
следователи из Еврей-
ского университета в 
Иерусалиме уверяли: 

куда полезнее следо-
вать своим - даже от-
рицательным - эмоци-
ям, а не идти на поводу 
у окружающих.

Например, принято 
умиляться младенцам, 
но кому-то даже смо-
треть на них непри-
ятно. Так вот, люди, 
которые морщатся 
сообразно своим - ис-
кренним - ощущени-
ям, счастливее тех, ко-
торые сюсюкают через 
силу.

Анализ ответов бо-
лее 2 тысяч добро-
вольцев показал: чем 
чаще демонстрируе-
мые эмоции совпа-
дали с реально ощу-
щаемыми, тем более 
были удовлетворены 
жизнью участники 
опроса.

Клуб любознательных
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Значки улыбочек - смайлов - скрывают истинное отношение. 

Улыбочка!
Сейчас вылетит смайлик

Вас ждет волшебная неделя. Уходят препятствия, 
открываются благоприятные возможности. Ваши 
чувства взаимны. Не исключено, что на ваше серд-
це появится сразу несколько претендентов. Не-
деля хороша для налаживания деловых контактов. 

С деньгами сложнее - можно совершить ошибку. 

Минус недели заключается в том, что вы мо-
жете в какой-то мере впасть в зависимость от 

кого-то или чего-то, и хорошо бы этого избежать. 
В остальном неделя благоприятная. То, что вам 
интересно, у вас легко получается, а то, что контро-

лю не поддается, вас, скорее всего, и не заботит.

С работой не все гладко, но, учитывая 
ваш позитивный настрой, нет ничего та-

кого, с чем бы вы не справились. Случится хорошая 
перемена, сдвинется с точки дело, над которым вы 
давно трудились - будь то личная сфера, деловые 

отношения, хобби или все вместе.

Пора оставить прошлое в прошлом. Сейчас у вас 
есть все шансы разрешить застарелые проблемы раз 

и навсегда и больше к ним не возвращаться. Это 
время благоприятно для перемен в любой сфере 
жизни: удачные возможности будут сами идти к 

вам в руки - только берите.

Вам удастся добиться всего, к чему бы вы ни 
приложили усилия. Этот период очень хорош и по-
зволит вам успешно договариваться, зарабатывать 
деньги, налаживать полезные связи, заниматься 
саморекламой и обучением. Также на этой неделе 

хорошо складываются поездки и финансовые дела.

Если вас кто-то раздражает, потому что все 
делает не так, как вы считаете правильным, за-
думайтесь. Может оказаться, что эти люди никак 
не влияют на вашу жизнь, а вы зачем-то на них 
нервы тратите. Сконцентрируйтесь на приятных 
событиях, которых неделя преподнесет немало.

Если кто-то не уделяет вам должного внимания, 
можете его игнорировать. Если вы на самом деле 
нужны, прискачут как миленькие, а если нет - вам 
все равно. К тому же на этой неделе вас ждет 
что-то новое и захватывающее: новое знакомство, 

начало отношений, интересный проект.

Какая-то неприятная ситуация или 
проблема придет к своему логическому 

завершению. Вы сможете вздохнуть свободно. 
Хорошо на этой неделе заниматься финансовыми 
вопросами - скорее всего, все разрешится успеш-
но и при минимальных усилиях с вашей стороны.

С одной стороны, это неудачный пери-
од: условия труда могут ухудшиться, денег 

станет меньше, можно и вовсе потерять работу. 
С другой - открываются богатые возможности в 
этой же сфере. Не паникуйте, получайте новые 

навыки и используйте природное обаяние.

Не форсируйте события. Понятно, что вы 
засиделись, но к неспешному течению жиз-

ни в целом и медленному продвижению дел в 
частности стоит относиться философски. Присма-
тривайтесь ко всем поступающим предложениям. 
Скорее всего, вам это вскоре очень пригодится.

Вас ждет торможение в делах, и виной 
всему человеческий фактор. Кто-то будет 

препятствовать вашему развитию, могут возни-
кать какие-то третьи лица… Не теряйте самооб-
ладания. Именно на этой неделе можно ожидать 
события, которое изменит все в лучшую сторону.

Единственной неприятностью на этой неделе 
могут стать бесконечные согласования: не со 

всеми окружающими вы совпадаете во мнении, как 
должны делаться важные для вас дела. Впрочем, 
на этом сложности и заканчиваются, в остальном 
Рыбы - безусловные счастливчики этой недели.
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Сейчас вылетит смайликСейчас вылетит смайлик
Наука выяснила, что говорит о человеке 

манера использовать эмодзи.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Деловая 
переписка - 
не место 
для чувств

В том же Израиле обнаружили: 
получатели деловых электронных 
писем, в которые вставлены смайли-
ки, почему-то считают отправителей 
недостаточно компетентными. И не 
ощущают никакой дополнительной ис-
кренности, дружелюбия, добрых наме-
рений или даже сочувствия, которые 
те хотели бы продемонстрировать.

К примеру, письмо такого, скажем, 
содержания «сожалею, что наша 
фирма не сможет перевести деньги 
за отгруженную вами продукцию» 
не станет «теплее» от того, что от-
правитель сопроводит его грустным 
смайликом. Наоборот, будет выгля-
деть издевательским. И конечно же, 
некомпетентным.

ПРОВЕРЬ СЕБЯ
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В Тюменской области  
дети могут узнать всё  
о сельских профессиях.

IV агарный образовательный фо-
рум Тюменской области «Развитие 
кадрового потенциала регионального 
АПК: вызовы времени» состоялся 
на XI агропромышленной выставке 
«Тюмень Агро - 2023. Техника. Тех-
нологии. Инновации. Наука».

АГРАРИИ СО ШКОЛЫ
В 25 школах региона функциони-

руют агроклассы, в которых ученики 
могут узнать всё, о профессиях в сфе-
ре агропромышленного комплекса.

- Туда приходят читать лекции спе-
циалисты сельхозпредприятий. Ре-
бята проходят практику. Они видят, 
что сегодняшнее сельское хозяйство 
- это не то, что было 20 - 30 лет на-
зад, многое узнают о профессии. Это 
важно, чтобы осознанно выбрать, 
куда поступать, - поделился глава 
региона Александр Моор. 

Так, в 2022 году почти 650 тюмен-
ских школьников получили удосто-
верения об освоении первой рабочей 
профессии сельскохозяйственного 
профиля. Ребят обучали в центре не-
прерывного аграрного образования 
по сетевым проектам «Агропоколе-
ние» и «Мы выбираем АПК». Са-
мыми востребованными направле-
ниями среди юных тюменцев были 
«мастер наладчик по техническому 
обслуживанию и ремонту машинно-
тракторного парка», «агроконтроль» 
и «сити-фермер».

Сейчас обучение по программам 
агрокласса и элективных курсов про-
должают 579 школьников области.

Анализ данных за последние три 
учебных года показал, что большин-
ство ребят после школы не изменя-
ют выбранной стезе и идут учиться 
в учреждения среднего профессио-
нального образования по сельскохо-
зяйственным направлениям: в 2019 
- 2020 учебном году - 17%, в 2020 - 
2021 и в 2021 - 2022 учебных годах 
- по 26%.

Опыт и результаты тюменцев по 
развитию агроклассов заинтересовал 
представителей ЯНАО. Для педагогов 
ямальских агроклассов будут орга-
низованы стажировки в Аграрном 
университете Северного Зауралья 
Тюменской области. Соглашение 
о сотрудничестве подписали руко-

водство Государственного аграрного 
университета Северного Зауралья и 
администрация Пуровского района.

С 2021 года район и тюменский вуз 
развивают совместный проект «Мы 
выбираем АПК». Десятиклассников 
школы-интерната национального се-
ла Самбург обучают ветеринарии и 
агроинженерии. Преподаватели вуза 
в онлайн-формате проводят занятия, 
выступают научными консультанта-
ми. С этого года проект включает не 
только профильное обучение детей, 
но и повышение квалификации пе-
дагогов. Они пройдут стажировку на 
базе аграрного университета.

- Мы заинтересованы в том, что-
бы ребята получили качественное 
аграрное образование и стали вос-
требованными специалистами. Аг-
ротехнологический класс позволяет 
учащимся уже в школе определиться 
с будущей профессией. А став сту-
дентами нашей академии, пуровчане 
понимают, какие предприятия агро-
промышленного комплекса есть, ка-
кие компетенции нужны сегодня, 
- отметила ректор вуза Елена Бойко.

В свою очередь глава Пуровского 
района Антон Колодин подчеркнул 
важность такого сотрудничества для 
сельхозпредприятий.

- Нам крайне важно формировать 
кадровый резерв профильных специ-
алистов начиная со школы. Старей-
шие предприятия района - совхозы 

«Пуровский», «Верхне-Пуровский» 
- и общины развивают оленеводство, 
рыболовство. В заполярном Самбур-
ге у нас успешно выращивают ово-
щи, ягоды и зелень. Работа в сфере 
агропромышленного комплекса есть, 
и старшеклассники это понимают. 
Поэтому они получают профессию 
в тюменском вузе и намерены воз-
вратиться в родное село, - пояснил 
глава района.

ПОДДЕРЖКА ЕСТЬ
Для вовлечения молодых квалифи-

цированных кадров в сельскохозяй-
ственное производство в Тюменской 
области действует мера поддержки 
для студентов, которые заключили 
контракт с сельхозпредприятием. 
Им выплачивают около 300 тысяч 
рублей.

- Были предложения о том, чтобы 
эту сумму увеличить или выработать 
дополнительные меры поддержки. 
Важно, чтобы ребята закреплялись. 
Мы всё это взяли в работу, - отметил 
Александр Моор на форуме «Разви-
тие кадрового потенциала региональ-
ного АПК: вызовы времени».

На образовательном форуме рас-
смотрели всю цепочку непрерывного 
аграрного образования. Напомним, 
что в 2019 году вуз подписал согла-
шение о реализации проекта «Мо-
дернизация системы непрерывного 
аграрного образования Тюменской 
области» с департаментами агропро-
мышленного комплекса, образова-

ния и науки, комитетом по аграрным 
вопросам и земельным отношениям 
облдумы.

В обучении студентов большое зна-
чение имеет практика. 

- Мы стараемся внедрить ребят 
на разные предприятия - в мелкий, 
средний и крупный бизнес. Выйдя за 
рамки университета, они будут иметь 
представление об агропромышлен-
ном комплексе. На форуме был сде-
лан срез нашей работы. Важно было 
услышать мнение учителей, директо-
ров колледжей, техникумов аграрно-
го профиля. На форуме выступили 
и начальники управления АПК, об-
разования каждого муниципально-
го района. Собрали всех участников 
проекта, - отметила ректор вуза.

Во второй день здесь обсуждали 
внедрение цифровых технологий в 
растениеводство региона, обращение 
с побочными продуктами животно-
водства, новые технические решения 
поставок сельскохозяйственной тех-
ники в современных условиях. Также 
в программе было совещание с руко-
водителями и специалистами орга-
нов управления агропромышленного 
комплекса администраций муници-
пальных районов «Состояние и пер-
спективы развития агропромышлен-
ного комплекса Тюменской области в 
2023 году», круглый стол «Внедрение 
эффективных цифровых решений».

Отметим, что в рамках проек-
та «Модернизация непрерывного 
аграрного образования Тюменской 
области» создается система непре-
рывного, опережающего кадрово-
го обеспечения АПК области. Для 
формирования единого аграрного 
образовательного пространства во 
всех селах Тюменской области, в За-
водоуковском и Голышмановском 
городских округах и в Ишиме соз-
даны агроклассы.

Я б в аграрии пошел, 
пусть меня научат!пусть меня научат!

Тюменские сельхозпроиз-
водители и переработчики 
активно реализуют свою про-
дукцию на Ямале и в Югре.

- Тюменская область - 
аграрно развитый регион. 
Мы полностью обеспечи-
ваем себя основными про-
дуктами питания. Наши 
товаропроизводители, пе-
реработчики активно при-
сутствуют во всех сетях и 
магазинах в Ханты-Мансий-
ском автономном округе и 
на Ямале. Они продолжа-
ют эту работу, потому что 
тюменскую продукцию там 
знают и любят, - расска-
зал глава региона Алек-
сандр Моор. 

Товаропроизводители 
Тюменской области на рын-
ках округов находятся в 
конкуренции с производи-
телями из других регионов. 
Это обстоятельство, как 
отмечает глава региона, 
всегда позитивно влияет 
на качество и цену.

Заместитель главы 
региона, директор де-
партамента агропро-
мышленного комплекса 
Тюменской области Вла-
димир Чейметов акценти-
ровал внимание на том, что 
сельхозпроизводители спо-
собны закрывать потребно-
сти не только местных жите-
лей, но и регионов-соседей. 

Свежую охлажденную про-
дукцию поставляют в авто-
номные округа. Тюменскую 
продукцию можно приоб-
рести в гипермаркетах как 
Тюмени, так и в Сургуте, 
Салехарде по идентичным 
ценам, с учетом небольшой 
логистической составляю-
щей. Продукты питания из 
автономных округов, в свою 
очередь, поставляют в Тю-
менскую область. Это рыб-
ные консервы, тушенка из 
оленины. Есть и совместные 
производства, когда пред-
приятие берет для перера-
ботки сырье на Ямале, как 
это делает Ялуторовский 
мясокомбинат.

 ■ КСТАТИ

В ТЕМУ
В агроклассах стартуют экзамены. Ребя-

та, обучающиеся в рамках сетевого про-
екта «Агропоколение», демонстрируют 
полученные знания на практике. 1 апреля 
первый экзамен школьники держали на 
площадке агротехнологического колледжа. 

Здесь им необходимо было пройти тео-
ретический тур и выполнить практические 
занятия в соответствии с требованиями 
техники безопасности и технологического 
процесса. Учащиеся показали настоящую 
сноровку, силу и знания. В результате все 
справились с заданиями и продемонстри-
ровали хорошие теоретические знания и 
практические навыки.
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Обучение по программам агрокласса и элективных курсов 
продолжают 579 школьников области.

Большинство ребят после школы не изменяют выбранной стезе 
и идут учиться в учреждения среднего профессионального 

образования по сельскохозяйственным направлениям.
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Мария ВАСИЛЬЕВА

В поликлиники региона 
закупают современные 
портативные тонометры 
для своевременной 
диагностики глаукомы.

ДЛЯ ПОСТОЯННОГО 
КОНТРОЛЯ

Глаукома - одна из самых 
распространенных болезней 
глаз, но, в отличие от других 
недугов, о себе она «молчит» 
до последнего. Иногда паци-
ент узнает о глаукоме, когда 
уже практически потерял зре-
ние.

Коварство недуга в том, что 
почувствовать внутриглазное 
давление нельзя. На ранней 
стадии оно не ощущается. 
Обычно пациенты приходят 
на 2-й и 3-й стадии болезни, 
когда уже начинается выпаде-
ние полей зрения, страдает его 
острота, бывает, что приходят 
уже с полной слепотой. По-
этому необходимо ежегодно 
посещать офтальмолога, не-
зависимо от того, есть жалобы 
или нет, а если есть глаукома у 
родственников, то с 35 лет. К 
сожалению, больше никак гла-
укому не обнаружить. Симпто-
мы, такие как чувство тяжести, 
распирания, пелена перед гла-
зами, могут быть только при 
закрытоугольной глаукоме, но 
она встречается намного реже, 
чем открытоугольная.

Обнаружить и предупредить 
грозное заболевание специ-
алистам помогают тономет-
ры. В марте 2023 года для 
офтальмологического каби-
нета поликлиники областной 
больницы № 12 Заводоуков-
ска были получены сразу два 
портативных тонометра. Это 
стало возможным благода-
ря региональной программе 
«Модернизация первичного 
звена здравоохранения».

- На сегодняшний день у нас 
на учете у врача-офтальмо-
лога с диагнозом «глаукома» 
состоят 429 пациентов. И все 
они нуждаются в постоянном 
контроле. Ранее подобные 

измерения внутриглазного 
давления мы проводили на 
оборудовании предыдуще-
го поколения. Новые тоно-
метры, конечно, на порядок 
выше. Они современные, 
портативные, очень удобные 
в работе. Не имеют проводов, 
позволяют произвести заме-
ры внутриглазного давления 
прямо через веко пациента, 
с ними не требуется приме-
нение анестезии. Результаты 
измерения отображаются на 
дисплее в цифровом формате, 
внутриглазное давление из-
меряется в диапазоне от 5 до 
60 мм ртутного столба. Они 
могут использоваться при 
проведении плановых про-
филактических осмотров и 
при массовых обследованиях, 
- рассказала заведующая поли-
клиникой областной больницы 
№ 12 Алеся Мамчиц.

Прибор для бесконтактно-
го измерения внутриглазного 
давления активно использу-
ется и в областной больнице 
Ялуторовска. 15 - 20 человек 
ежедневно проходят эту не-
хитрую процедуру, которая 
позволяет выявить как атро-
фию нервных волокон, так и 
нарушение питания глазно-
го яблока, а значит, вовремя 
назначить лечение и спасти 
пациенту зрение.

- При повышенном давле-
нии жидкость внутри глаза да-
вит на глазную оболочку, это 
приводит к пережиманию кро-
веносных сосудов и нервных 
волокон, что приводит к их 
атрофии. В свою очередь, это 
приводит к глаукоме, а она - к 
слепоте. Пониженное давле-
ние внутри глаза также являет-
ся плохим признаком: глазное 
яблоко недополучает питание. 
От этого глаз меняет форму: 
уменьшается в размерах или 
западает. Результат в перспек-
тиве тот же - слепота. Поэтому 
так важно своевременно изме-
рять внутриглазное давление и 
следовать всем назначениям 
лечащего врача, - говорит врач-
офтальмолог взрослого поли-
клинического отделения ГБУЗ 

ТО «Областная больница № 23» 
Фирдавси Саидов.

Для измерения внутри-
глазного давления пациента 
усаживают на стул и просят 
смотреть в центр экрана не-
большого «пистолетика» - 
портативного офтальмологи-
ческого тонометра TonoCare. 
Пуск - и поток воздуха до-
стигает оболочки глаза. Еще 
несколько секунд - и док-
станция аппарата уже готова 
печатать данные пациента.

- Поскольку давление в гла-
зе мы измеряем бесконтакт-
ным способом, это совершен-
но безопасно и гигиенично. 
А вывод информации на бу-
мажную ленту позволяет па-
циенту приложить результат 
обследования к медицинским 
документам, - добавил Фир-
давси Сайфуллоевич.

Высококлассное современ-
ное оборудование поступило 
в больницу в прошлом году. 
За это время с его помощью 
прошли обследование поряд-
ка 3500 пациентов.

ЛУЧШЕ ПРЕДУПРЕДИТЬ
К сожалению, единствен-

ным способом профилактики 
заболеваний органа зрения в 
большинстве случаев является 
регулярное посещение вра-
ча-офтальмолога и проверка 
зрения, независимо от воз-
никновения симптомов или 
отсутствия жалоб. Своевре-
менный визит к окулисту в 
любом возрасте позволит вы- 
явить патологии на раннем 
этапе, а значит, получить 
шанс на сохранение здоровья 
глаз или предотвратить раз-
витие серьезных осложнений.

Многие глазные заболева-
ния, нарушения зрения и сни-
жение его остроты возникают 
еще в детстве, но при своевре-
менном и правильном лече-
нии они могут быть полностью 
скорректированы. Первый 
осмотр у офтальмолога дети 
должны пройти сразу после 
рождения, особое внимание 
следует уделить недоношен-
ным малышам и детям, кото-
рые весят меньше нормы. Сле-
дующая проверка потребуется 
в один год, с двухлетнего воз-
раста рекомендуется посеще-
ние офтальмолога однократно 
в течение года. Важно также 
пройти полноценное обследо-
вание перед поступлением в 

школу. Если будут обнаруже-
ны какие-либо нарушения, то 
офтальмолог индивидуально 
определит график посещений.

Стоит учесть, что в по-
следние годы близорукость 
«помолодела»: если раньше 
миопию впервые выявляли в 
школьном возрасте, то теперь 
ее нередко диагностируют у 
дошкольников. Необходимо 
обратиться к врачу как можно 
раньше, если вы заметили ко-
соглазие, красноту, если ребе-
нок жалуется на боль или зуд, 
трет глаза, щурится при про-
смотре телевизора или раз-
глядывании предметов вдали, 
во время чтения близко под-
носит книгу к лицу. Школь-
никам следует проходить про-
верку зрения каждый год, если 
нет других рекомендаций.

Взрослым людям с 18 до 64 
лет, у которых нет проблем 
со зрением, следует посещать 
офтальмолога минимум раз в 
два года для профилактиче-
ского осмотра, лучше - раз в 
год. Людям старшего возраста, 
после 65 лет, а также находя-
щимся в зоне риска, необхо-
димо в обязательном порядке 
ежегодно проверять зрение и 
проводить обследование.

- Не стоит откладывать при-
ем у офтальмолога при возник-
новении любых неприятных 
симптомов и зрительного дис-
комфорта. Уделите внимание 
своим глазам, если у вас ранее 
были травмы органа зрения 
или операции, если планируе-
те беременность, если длитель-
ное время принимаете гормо-
нальные препараты. Вы в зоне 
риска, если у ваших родствен-
ников была миопия, глауко-
ма или катаракта, а также если 
диагностированы другие забо-
левания: сердечно-сосудистой 
системы, диабет, атероскле-
роз, эндокринные нарушения, 
лишний вес и другие, - отме-
чает заведующая отделением 
приема взрослого населения 
Тюменского областного оф-
тальмологического диспансера, 
врач-офтальмолог высшей ка-
тегории, кандидат медицинских 
наук Наталья Курзаева.

Отметим, что ежегодно в 
Тюменский областной оф-
тальмологический диспансер 
обращаются более 80 тысяч 
жителей Тюмени и региона, 
из них 25 тысяч - это дети и 
подростки до 18 лет.

Тонометр для 
офтальмологов

 ■ КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

Топ-5 вопросов 
о глаукоме

Почему сложно выявить за-
болевание, какие есть способы 
профилактики, рассказала за-
ведующая отделением гла-
укомы областного офталь-
мологического диспансера 
Ольга Аникина.

u Глаукома связана только с 
повышением внутриглазного 
давления?

- Глаукома чаще всего харак-
теризуется повышением внут-
риглазного давления - либо по-
стоянно, либо периодически. Но 
есть случаи так называемой гла-
укомы псевдонормального давле-
ния. Это как гипертония, когда 
при давлении 100/80 пациент 
чувствует себя нормально, а при 
120/90 ему плохо, хотя формаль-
но эти показатели находятся в 
рамках нормы. При глаукоме то-
же такое бывает: давление нор-
мальное, но при этом идет гибель 
клеток зрительного нерва.
v При гипертонии винова-
ты сосуды, в случае с внут-
риглазным давлением дело 
тоже в них?

- Да, проблема тоже в сосу-
дах. Внутриглазная жидкость, 
которая выделяется цилиарным 
телом, должна уходить через 
«дренажную» систему, пред-
ставленную сетью сосудов. При 
глаукоме эта жидкость не утили-
зируется в должном объеме, ухо-
дит с задержкой. Лечение заклю-
чается в постоянном снижении 
давления при помощи капель.
w Внутриглазное давление 
связано с повышенным ар-
териальным давлением?

- Связано, но гипертония не 
равно глаукома. При повышен-
ном артериальном давлении не-
обязательно будет повышаться 
и внутриглазное.
x Глаукому можно вылечить?

- Можно скорректировать с 
помощью специальных капель. 
Если они не помогают, назначает-
ся лазерное лечение, операция. 
Есть несколько видов хирургиче-
ского вмешательства, но чаще 
всего делают дополнительный 
разрез или отверстие для от-
тока жидкости. Однако это не 
исключает дальнейшее ежеднев-
ное применение капель.
y Почему нельзя скоррек-
тировать потерю зрения при 
глаукоме очками?

- Ни очками, ни линзами нель-
зя скорректировать зрение при 
глаукоме. Потеря зрения при 
этом недуге - необратимый про-
цесс, так как меняется структу-
ра зрительного нерва, погибают 
его клетки. При установленном 
вовремя диагнозе пациенту тре-
буется контроль у врача раз в 
три месяца. Основной целью 
терапии при глаукоме является 
контроль внутриглазного дав-
ления. Именно это позволяет 
снизить риск поражения зри-
тельного нерва и дольше со-
хранить зрение.

Д
еп

ар
та

ме
нт

 з
др

ав
оо

хр
ан

ен
ия

 Т
ю

ме
нс

ко
й 

об
ла

ст
и

Д
еп

ар
та

ме
нт

 з
др

ав
оо

хр
ан

ен
ия

 Т
ю

ме
нс

ко
й 

об
ла

ст
и

15

Необходимо ежегодно посещать офтальмолога, 
независимо от того, есть жалобы или нет.

Около 3500 пациентов областной больницы № 23 
прошли обследование на новом приборе.
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Светлана БОРИСОВА 

В 2016 году в регионе 
открыли первый 
индустриальный 
парк «Боровский». 

Спустя семь лет индустри-
альных парков уже несколь-
ко, но самая первая площадка 
является наиболее привлека-
тельной для предпринимате-
лей. Здесь свои проекты реа-
лизуют 12 резидентов.

ИНВЕСТИЦИИ ОКУПИЛИСЬ
Индустриальный парк «Бо-

ровский» стал рекордсменом 
по окупаемости инвестиций 
и строительству промплоща-
док. Его заполняемость на 
сегодняшний день состав-
ляет 100%, а резиденты вво-
дят вторые и третьи очереди 
производств.

- Первые резиденты постро-
или свои объекты в течение 
двух лет после открытия этой 
площадки. Второй момент - 
это возврат инвестиций из 
бюджета Тюменской области, 
которые были сюда направ-
лены. Они окупились за счет 
налоговых отчислений рези-
дентов уже за пять лет. То есть 
как инвестиционный проект 
он оказался очень успешным 
даже по меркам бизнеса, - 
подчеркнула генеральный ди-
ректор Агентства инфраструк-
турного развития Тюменской 
области Ольга Романец.

Она также отметила, что на 
данной площадке представле-
ны преимущественно тюмен-
ские предприятия.

- Такова была изначальная 
философия проекта - соз-
дать готовую территорию, 
где наши предприятия смо-
гут развиваться и производить 
различную промышленную 
продукцию. Здесь работают 
компании разных сфер - пи-
щевая индустрия, нефтегазо-
вое машиностроение и другие, 
развиваются кооперационные 
связи, - рассказала Ольга Ро-
манец.

Проект стал настолько 
успешным, что входит в топ 
лучших парков страны. Соот-

ношение инвестиций бюджета 
к инвестициям частных ком-
паний на сегодняшний день 
составляет один к четырнадца-
ти. То есть на одну тысячу бюд-
жетных средств бизнес внес 
14 тысяч частных инвестиций. 

Один из резидентов парка 
«Боровский» - предприятие 
«Прованс». Здесь производят 
готовые к употреблению са-
латы для предприятий обще-
пита, в сутки - более 10 тонн 
продукции. Продукцию по-
ставляют в кафе, рестораны 
быстрого питания и магазины 
во многие регионы России - 
от Махачкалы до Иркутска. 

Как рассказал директор по 
развитию «Прованса» Олег 
Бурейко, предприятие, столк- 
нувшись со сложностями 
санкционного давления, пе-
реориентировалось с евро-
пейских поставщиков сырья 
на азиатский рынок. Салаты 
получают от иранских произ-
водителей, из Узбекистана и 
Египта, а с июня по сентябрь 
- от фермерских хозяйств Тю-
менской и Свердловской об-
ластей.

- Производственную мощ-
ность можем нарастить в два-
три раза при увеличении спро-
са. Уже по первому кварталу 
этого года она увеличилась на 
30 процентов за счет поставки 
продукции в рестораны По-
волжья, - уточнил коммерче-
ский директор предприятия.

У компании действуют еще 
два завода - в Ростове-на-
Дону и в Саратове. Плани-
руется строительство пром-
площадки в Москве. Такая 
стратегия позволяет сократить 

затраты на логистику, что в 
целом положительно сказыва-
ется на стоимости продукции. 
Для того чтобы сделать ее еще 
более доступной, в компании 
намерены наладить выпуск 
салатов в мини-формате.

- Хотим расширить линейку 
нашей розничной продукции, 
добавить к действующим фор-
матам бюджетный мини-фор-
мат для большой семьи. Тем 
самым расширим круг наших 
потребителей, - пояснил Олег 
Бурейко.

По его словам, расположе-
ние промплощадки в инду-
стриальном парке открыло 
дополнительные возможно-
сти по развитию производ-
ства. К примеру, действующие 
льготы для резидентов повли-
яли на уменьшение себесто-
имости продукции, а значит, 
появилась возможность рас-
ширить ассортимент и кли-
ентскую базу.

Еще одна компания стала 
резидентом парка в прошлом 
году. «Грин Лайф» производит 
сублимированную продукцию 
на основе ягодных дикоросов 
для пищевой, косметической, 
парфюмерной и фармацевти-

ческой промышленности. Но-
вым для региона продуктом 
станет сублимированное мо-
роженое в виде снеков. Старт 
производства запланирован 
на август этого года. Плани-
руется выпускать до 10 тонн 
продукции в месяц. 

Как отметил коммерческий 
директор компании Николай 
Соколко, сублимация позво-
ляет сохранить все полезные 
свойства продукта, а также 
цвет, запах, вкус, форму. 

Сначала продукт подверга-
ют шоковой заморозке, а по-
том вакуумом удаляют кри-
сталлы льда. Такая технология 
позволяет сохранить молеку-
лярную структуру и полезные 
свойства. Плюс таких продук-
тов еще и в том, что они могут 
храниться до 20 лет.

Ягоды для сублимации ком-
пания закупает у соседей - у 
еще одного резидента инду-
стриального парка - компа-
нии «Ягоды Плюс». К слову, 
предприятие было в числе 
первых компаний, зашедших 
на новую площадку после ее 
открытия. Компания закупает 
и реализует дикорастущие и 
садовые ягоды, грибы и плодо-
овощную продукцию. Загото-
вительные пункты, в которых 
ягоды закупаются, чистятся, 
сортируются, упаковывают-
ся и замораживаются, распо-
ложены в сёлах Тюменской 
области. А в индустриальном 
парке распределяют готовый 
продукт. В год получается око-
ло 3,5 тысячи тонн. 

В планах у руководства ком-
пании запуск завода по пере-
работке ягод, чтобы произ-
водить фруктово-ягодные 
наполнители для перераба-
тывающего производства. 

- Объем инвестиций соста-
вит 70 - 80 миллионов рублей 
с учетом строительства здания 
и закупки оборудования, - от-
метил руководитель компании 
Эльмар Ибуков.

Компания реализует про-
дукцию в северных округах 
региона, в УрФО и в других 
регионах России.

ПЕРСПЕКТИВНАЯ 
ПЛОЩАДКА

В индустриальных парках 
предпринимателей привлека-
ют условия размещения. Рези-
денты пользуются налоговы-
ми льготами: ноль процентов 
на имущество и региональная 
ставка в 14 процентов налога 
на прибыль. Также резиденты 
могут получить финансовую 
поддержку: заём или лизинг 
на льготных условиях. Важно 
и то, что на территории для 
удобства развития бизнеса 
подведены коммуникации и 
подъезды к цехам. Заезжай 
и работай. Ведь для бизнеса 
приобретение земли, подго-
товка коммуникаций - одна 
из самых серьезных статей 
расхода.

Региональная
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В промышленных парках работают компании разных сфер.

Сублимированное мороженое можно будет 
попробовать уже в этом году.
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Сейчас в регионе плани-
руют заполнить еще один 
индустриальный парк - «Бо-
гандинский». Агентство ин-
фраструктурного развития 
Тюменской области плани-
рует открыть на территории 
парка 35 заводов. 

Площадь индустриального 
парка «Богандинский» со-
ставляет 267 га, из них полез-
ная площадь - 187 га. Одни из 
приоритетных направлений 
- нефтегазовое машиностро-
ение и производство строи-
тельных материалов. Как от-
метила Ольга Романец, за эти 
годы площадку обеспечили 
необходимой инфраструкту-
рой и процесс наполнения 
еще продолжается. 

- Мы завершили вертикаль-
ную планировку. Отсыпка 
имеющихся участков была не-
обходима, потому что компа-
нии хотели получить ровные 
участки с отсыпанной терри-
торией. Мы сделали это для 
того, чтобы снять затраты с 
резидентов, - отметила Ольга 
Романец. 

Сейчас ведутся перегово-
ры с представителями пяти 
компаний из сферы нефте-
газового машиностроения и 
нефтесервисных услуг. Та-
кая направленность связана 
со спецификой экономики 
региона и развитостью этих 
рынков на территории Тю-
менской области.

Как отметила заведующая 
кафедрой международных 
экономических отношений 
Южно-Российского инсти-
тута управления РАНХиГС, 
кандидат экономических на-
ук Татьяна Подольская, для 
предпринимателей в инду-
стриальных парках создано 
комплексное решение всех 
вопросов.

- Индустриальный парк 
«Богандинский» представля-
ет собой не только комплекс-
ное решение всех вопросов, 
возникающих при открытии 
производства, но и понима-
ние перспективы развития на 
ближайшие 20 - 30 лет. Ста-
бильность и предсказуемость 
условий в перспективе очень 
важны для инвесторов, вкла-

дывающих средства в реаль-
ный сектор экономики, - за-
метила Подольская. - Опыт 
создания индустриальных 
парков в разных странах по-
казал, что это максимально 
понятный, выгодный и по-
этому востребованный инве-
сторами формат. Благодаря 
целенаправленным мерам, 
предпринимаемым регио-
нальными властями, струк-
тура экономики Тюменской 
области существенно дивер-
сифицировалась, стала ме-
нее зависима от нефтегазо-
вого сектора. Структурный 
сдвиг в обрабатывающей про-
мышленности произошел в 
первую очередь за счет уве-
личения доли химического 
производства, производства 
резиновых и пластмассовых 
изделий, металлургического 
производства и металлообра-
ботки, производства пище-
вых продуктов, машиностро-
ения.

В индустриальном парке 
«Богандинский» сегодня ра-
ботают девять компаний, из 
них четыре активно развивают 
производство. Еще пять рос-
сийских компаний, не только 
тюменские, но и из других ре-
гионов, станут резидентами в 
2023 году.

ОТ ОПОР ДО БРОНЕПЛИТ
Одна из компаний, работа-

ющих в индустриальном парке 
«Богандинский» - «Армкреп». 
Предприятие выпускает про-
дукцию из стеклокомпозитных 
материалов. Эту продукцию 
используют не только в реги-
оне, но и за его пределами. 

Например, компания вы-
пускает опоры для садовод-
ства и тепличных хозяйств. По 
словам директора предприятия 
Максима Коростелева, емко-
сти из композитного матери-
ала получаются легче и вы-
держивают большее давление, 
чем пластиковые. 

Помимо опор для теплиц, 
компания выпускает сетку и 
арматуру из стеклопластика. 
Объем производства - до 500 
тыс. погонных метров в год. 
Такую сетку используют в 
строительстве для фундамен-
тов, армирования промышлен-
ных полов, а также в дорожном 
строительстве, в железобетон-
ных изделиях. Сетка и армату-
ра из композитных материалов 
дешевле на 60% металлических 
аналогов, легче в транспорти-
ровке, удобнее в применении, 
выдерживают температурные 
перепады от минус 70 до плюс 
200 градусов, а срок службы 
составляет 120 лет.

Стекловолокно использу-
ется в больших количествах 
в разных производствах, но 
сейчас до 90% сырья ввозит-
ся из-за рубежа. Поэтому в 
планах руководства компа-
нии построить свой завод по 
производству стекловолокна. 
Строительство планируют на-
чать в конце 2023 года или в 
начале 2024-го. 

Открытие завода в Тюмен-
ской области позволит не за-
висеть от импортного сырья, 
к тому же из-за логистики оно 
будет дешевле. 

В планах у руководства 
предприятия и выпуск стек-
лопластикового профиля - за-
борчиков для городских улиц, 
отделяющих проезжую часть 
от тротуара. Их конкурентное 
преимущество перед желез-
ными, которые сегодня уста-
новлены в Тюмени, - долго-
вечность использования. Их 
не нужно будет каждый год 
красить, гарантия на выцве-
тание - 25 лет. 

Отметим, что в последнее 
время компания наладила вы-
пуск диэлектрических спиц 
для сапёров специальной 
военной операции. Уже вы-
пущено более 8 тысяч спиц. 
Первыми их получили тюмен-
ские бойцы, а теперь заказы 

поступают от воинских частей 
со всей страны.

По словам заместителя ди-
ректора компании Михаила 
Легенького, предложение най-
ти аналог металлической игле 
саперного щупа поступило от 
мобилизованных.

- За пару дней мы разработа-
ли диэлектрический вариант. 
Такая спица не проводит ток 
и не поддается воздействию 
электромагнитного поля. За-
просы идут постоянно. Сна-
чала мы делали для тюменских 
мобилизованных, а потом по-
шла цепная реакция. Поступа-
ет много заявок, - рассказал он. 

Кроме спиц, команда пред-
приятия разработала и броне-
плиты из композитного мате-
риала. Их готовы выпускать 
различной модификации, как 
для бронежилетов, так и в ви-
де пластин для защиты бортов 
и бензобаков боевой техники. 
Испытания на стрельбище по-
казали, что бронеплиты вы-
держивают прямое попадание 
пули с 25 метров. Но для их 
массового выпуска нужно до-
купить оборудование. Сейчас 
компания ищет инвестора.

жизнь
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 ■ КСТАТИ 

Более 74% предприятий юга Тю-
менской области завершили 2022 
год с прибылью. Среди них наи-
больший рост доходов показали 
обрабатывающие производства, 
предприятия по добыче полезных 
ископаемых и строительные ком-
пании, сообщает Тюменьстат.

При этом в северных регио-
нах области перевес сложился в 
пользу недропользователей. Так, 
в Югре наибольшая доля прибыли 
организаций, занимающихся добы-
чей полезных ископаемых, - 87,8%, 
на Ямале этот показатель дости-
гает 70,2%. Еще 28,9% в общем 
объеме прибыли находится на сче-
ту обрабатывающих производств.

В ведомстве уточнили, что дан-
ные по итогам работы промпред-
приятий за январь - декабрь 2022 
года подготовлены без учета 
субъектов малого предпринима-
тельства, кредитных организаций, 
государственных, муниципальных 
учреждений, некредитных финан-
совых организаций.

Мороженое с пребио-
тиками появилось в меню 
тюменских школьных сто-
ловых в апреле 2023 года. 
Это результат совместной 
работы комбината школьно-
го питания «Центральный» и 
тюменского производителя 
мороженого «Ландис», со-
общает пресс-служба КШП 
«Центральный».

Накануне старта массово-
го производства комбинат 
организовал выезд ребят 
из восьми школ на произ-
водство для проведения де-
густации.

- Мороженое с пребиоти-
ками - это эксклюзив. На-
верное, для школьников мас-
сово такого больше нигде 
не делают. Технологи ком-
бината составили школьное 
меню таким образом, чтобы 
оно максимально насыщало 
детский организм необходи-
мыми микронутриентами и 
полезными веществами, а 
теперь и функциональными 
компонентами питания ре-
бенка. Весна - это время 
укрепления организма и под-
готовки к окончанию учеб-
ного года, когда особенно 

важно обеспечить растущий 
организм всеми пищевыми 
ресурсами для полноценного 
развития в условиях интен-
сивных интеллектуальных 
нагрузок, - сказал руково-
дитель сектора развития 
системы качества ком-
бината Матвей Баженов.

Коммерческий дирек-
тор тюменской фабри-
ки мороженого Андрей 
Шкурко добавил, что соз-
дание такого продукта - это 
сложный проект. Разработ-
ка рецептуры велась около 
года.

 ■ НА ЗАМЕТКУ 
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В Тюмени может появиться свой завод по производству стекловолокна.
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Сериал про выдающегося этно-
графа Владимира Арсеньева, 
труды которого изучал и популяри-
зировал легендарный главред «КП» 
Владимир Сунгоркин, взялся 
снимать Евгений Миронов. Его 
студия «Третий Рим» занимается 
производством сериала с рабочим 
названием «Арсеньев», сам актер 
исполняет главную роль. Режис-
сером стал Дмитрий Киселев 
(«Время первых»). Какие именно 
фрагменты богатой биографии ге-
ографа войдут в сюжет - исследо-
вания в горах Уссурийского края, 
служба в императорской армии, 
написание научных трудов или 

повести «Дерсу Узала», секретные 
экспедиции и борьба с браконьера-
ми, расстрел семьи бандитами во 

время Гражданской войны, шторм в 
Охотском море, работа на Уссурий-
ской железной дороге,  - пока за-
гадка. Зато известно, что начинать 
снимать сериал начнут на Дальнем 
Востоке.

- Облетая маршрут Арсеньева на 
вертолете, я не мог себе предста-
вить, как он на лошадях и пешком 
обходил такие громадные террито-
рии, - удивляется Миронов. - При-
чем во все времена года, порой 
экспедиции длились несколько ме-
сяцев, а самая длинная - почти два 
года. Опасность всегда и во всем. 
Гнус, мошка, клещи. Дикие звери. 
Холод, голод. Китайские бандиты 
хунхузы. Перед сном всегда запи-
си в дневник о пройденном пути и 
новые пометки на карте.

Если про императрицу Екате-
рину сериалы и фильмы снимают 
с утра до вечера, то про княгиню 
Ольгу, принесшую на Русскую 
землю православие, почему-
то все время забывают (на ум 
приходит разве что советский 
фильм «Легенда о княгине Оль-
ге», 1983 год). Пробел решила 
восполнить компания «Марс Ме-
диа» («Пальма»), запустившая 
съемки сериала «Княгиня Ольга». 
Режиссером и исполнительницей 
главной роли стала Валерия Гай 
Германика («Обоюдное согласие»).

- Этот проект выводит меня как 
художника на новый уровень, - счи-
тает она. - Давно хотела снять исто-
рическое кино. Будет много ручной 
камеры, длинных кадров, которые 

создают ощущение реальности и по-
гружения в историческую среду, в 
контекст происходящего.

Историческая лента включит во-
семь серий и выйдет на Первом ка-
нале.

Повезло и Ирине Пего-
вой - она тоже сыграет им-
ператрицу! Звезда фильма 
«Прогулка», переживаю-
щая второй пик формы по-
сле выхода сериала «До-
машний арест» (у актрисы 
теперь множество главных 
ролей: «Моя мама - шпи-
он», «Я на перемотке», 
«Акушерка», «Родные»), 
в сериале «Царская при-
вивка» воплотит образ 
Екатерины Великой в не-
привычных для зрителя 
обстоятельствах - она ор-
ганизовывает первую в им-
перии вакцинацию.

Да, это тот самый этап 
истории, который мы ча-
сто вспоминали во время 
пандемии коронавируса. 
Тогда, в 1768 году, стра-
на боролась со страшной 
эпидемией оспы.

Императрица, опасаясь 
вымирания населения, 
решилась на отчаянный 
шаг - выписала в Россию 
английского доктора То-
маса Димсдейла, чтобы с 
его помощью привиться 

от оспы самой и личным 
примером подвигнуть на-
род на вакцинацию.

- Мне дали доступ во все 
архивы, которые только 
возможно, я читала доку-
менты, ее письма, храня-
щиеся в Библиотеке име-
ни Ленина, в Национальной 

библиотеке в Царском Се-
ле, - призналась Пегова. - 
Оказывается, Екатерина 
чудовищно боялась оспы 
с самого детства, для нее 
это была самая страшная 
болезнь на свете. И то, что 
она пересилила этот свой 
страх, - абсолютный подвиг.

Мотор!

Все о лучших 
сериалах - 

в специальном 
разделе 

на сайте KP.RU 

Константин ГЛЫБА

Кто бы сколько ни костерил неправильные 
пуговицы на мундирах и головные уборы им-
ператриц, исторические фильмы и сериалы 
выходили, выходят и будут выходить. Слишком 
уж это богатое поле для творчества и экспери-
ментов. В подборке «КП» только несколько 
свежих проектов, в которых фигурируют ре-
альные исторические личности.

Исторические 
сериалы, съемки 
которых идут 
прямо сейчас.
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Выдающегося этнографа 
Евгений Миронов 

сыграет сам.
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Валерия подумала-
подумала... И утвердила 
на главную роль себя.
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Гиляровский (слева, Михаил Пореченков) 
и Станиславский (Константин Крюков) 

постигают зловещие тайны московского дна.
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Чтобы перевоплотиться в императрицу, Ирина Пегова 
перелопатила кучу архивных документов.

Запутаться в проектах, посвященных Екатерине II, не-
мудрено. И фильмы, и докленты, и сериалы про царицу, 
основавшую Новороссию, снимают без устали (в мае, к 
примеру, выйдет третий сезон сатирического проекта «Ве-
ликая» от британцев).

Поэтому сразу поясним: «Великая. Золотой век» - это продол-
жение проекта «Великая», главную роль в котором в 2015 году 
сыграла Юлия Снигирь. Теперь образ императрицы воплотит 
Елизавета Боярская. Петербургская актриса покажет, как 
Екатерина пытается удержать власть после коронации, насколь-
ко трудно ей бороться с интригами, внутренними и внешними 
врагами. 12-серийная лента выйдет на Первом канале.
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Этот фильм снимает Карен Шахназаров, и сюжет исторического 
детектива весьма нетривиален. По крайней мере вместе будут взаимо-
действовать персонажи, которых совсем не ожидаешь увидеть рядом 
друг с другом, - Константин Сергеевич Станиславский и Владимир 
Алексеевич Гиляровский.

Действие происходит в Москве 1902 года. Театральный режиссер и тео-
ретик Станиславский в поисках вдохновения для постановки новой пьесы 
решает погрузиться на социальное городское дно. Для этого он обращается 
за помощью к признанному знатоку московских трущоб, репортеру и крае-
веду Гиляровскому. Вместе они отправляются в легендарное гиблое место - 
бандитскую Хитровку, где случайным образом втягиваются в расследование 
убийства загадочного местного жителя - индийца-сикха с темным прошлым.

«Княгиня Ольга»

его помощью привиться ни Ленина, в Национальной 

«Великая. Золотой век»

«Арсеньев»

«Царская прививка»

Константин ГЛЫБА

Ирина Пегова - царица со шприцем, 
а Германика - княгиня во Христе

«Хитровка. Знак четырех»

Лизе Боярской (на фото) образ Екатерины II 
достался «по наследству» от Юлии Снигирь.
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Денис АКИНИН

Скромный клуб 
из Тольятти стал 
настоящим кошмаром 
для топов Российской 
премьер-лиги 
в Кубке России. 

Сначала середняк Первой 
лиги вынес из турнира «Тор-
педо», затем «Локомотив», 
а теперь добрался и до «Ди-
намо», победив его в Москве 
в серии пенальти - 0:0 (4:1).

ЧАСТНЫЙ КЛУБ
Почти все успехи фут-

бола в Тольятти связаны с 
именем «Лады». Клуб даже 
играл в Премьер-лиге, прав-
да, было это аж в 1996 году. 
Спустя 12 лет у АвтоВАЗа 
сменился владелец, и фут-
бол в регионе закончился.

А еще через 10 лет ди-
ректор «Акрон Холдинга» 
(компания по производству 
минеральных удобрений) 
Павел Морозов создал новый 
клуб - «Акрон». Конечно, с 
любительским статусом. Но 
довольно быстро частную 
команду удалось протащить 
в МФС «Приволжье» - тре-
тий по силе дивизион.

А дальше все как в сказ-
ке. Выход во вторую лигу с 
первой попытки, всего один 
сезон там - и ФНЛ. Все это 
время в команде остава-
лись парни, которые были 
в «Акроне» с первых дней 
клуба. Один такой ветеран 
и играл против «Динамо» - 
Сергей Волков, который и 
стал главным героем матча с 
«Динамо». Вратарь вытащил 
с десяток мертвых мячей в 
игре и отбил один из ударов 
в серии пенальти.

ХИТРЫЙ ХОД
И еще один феномен 

«Акрона» заключается в том, 

что костяк команды тольят-
тинцы сколотили практиче-
ски бесплатно! Два транс-
ферных окна клуб работал 
только со свободными аген-
тами. Сергея Макарова, ко-
торый забил победный гол 
«Локо», бесплатно взяли из 
«Ротора». Ходжаниязов, Ша-
куро, Полубояринов, Понсе и 
Эльдарушев тоже обошлись 
практически даром.

Но при неплохой селек-
ции футболистов «Акрон» 
начинал текущий сезон в 
Первой лиге с тренерской 
неразберихи. Но когда клуб 
скатился на 18-е место ФНЛ, 
его доверили Евгению Ка-
лешину. И при экс-тренере 
академии «Краснодара» и 
«Балтики» команда стреми-
тельными темпами пошла 
на взлет. Статистика Кале-
шина поражает - 23 матча 
(вместе с кубковым против 
«Динамо») и всего одно по-
ражение от «Шинника».

И все эти подвиги на чу-
жом стадионе. Дело в том, 
что стадион «Торпедо» в 
Тольятти забронировала 

под себя «Лада» (в каком-
то виде она еще жива). 
А «Акрон» вынужден про-
водить домашние матчи в 
соседнем Жигулевске на 
стадионе «Кристалл». Там, 
в окружении Жигулевских 
гор, конечно, красиво. Но 
болельщики ждут возвра-
щения домой.

СЕМЬ ВАГОНОВ 
ДО МОСКВЫ

Даже удивительно, от-
куда у клуба с пятилетней 
историей такой пул фа-
натов. Но «Акрон» сделал 
из «ВТБ Арены» во время 
матча с «Динамо» домаш-
ний стадион.

Клуб постарался. Ор-
ганизовал трансфер для 
фанатов по маршруту Жи-
гулевское море - Москва. 
И все это на поезде. Для 
этого пришлось снять семь 
двухэтажных вагонов. Туда 
поместилось 448 человек. 
А на сам стадион приехало 
больше 1000 фанатов.

Помогло! Сказка «Акро-
на» удалась!

Спорт
 ■ ШАХ И МАТ

2 млн евро на доске
Кирилл СЕРОВ

В пятницу, 7 апреля, в Астане 
открывается матч за шахматную 
корону между россиянином Яном 
Непомнящим и китайцем Дин Ли-
жэнем. Секундант нашего гросс-
мейстера Сергей Кишнев раскрыл 
секреты чемпионского матча.

- Сергей Леонидович, почему 
матч пройдет в Астане? На пол-
пути от России к Китаю?

- Потому что казахский бизнесмен, 
казахская компания предложили са-
мые выгодные условия для матча, 
самый большой призовой фонд.

- Сколько?
- 2 миллиона евро.
- Как он поделится?
- Грубо говоря, 1 млн 200 тыс. полу-

чит победитель, 800 тыс. - проиграв-
ший. Ну, там нюансы. Как определит-
ся победитель - в основное время или 
в дополнительное.

- Для Непомнящего это уже вто-
рой матч за звание чемпиона ми-
ра. Как Ян пережил разгромное 
поражение от Карлсена? Оно его 
закалило?

- Любое поражение - это урок. Знае-
те, как говорят: все, что не убивает, 

делает нас сильнее. Да, он перера-
ботал причины того поражения как-
то по-своему, закалился как боец. 
После этого выдал суперрезультат 
на турнире претендентов в Мадриде. 
Пять побед и ни одного поражения.

- Тем не менее можно ли бу-
дет считать Яна Непомнящего 
легитимным чемпионом, если он 
выиграет? Действующий чемпи-
он мира Магнус Карлсен играть 
отказался (сказал, что нет мо-
тивации). А соперник Яна Дин 
Лижэнь попал в турнир претен-
дентов только благодаря тому, 
что Сергея Карякина дисквали-
фицировали.

- Вы всё правильно рассказываете. 
Но, с другой стороны, есть решение 
ФИДЕ по этому поводу, о дисквалифи-
кации Карякина. Дин Лижэнь отобрал-
ся. Да, ему повезло, что он отобрался 
как бы на грани легитимности (или за 
гранью, как хотите), но по правилам 
ФИДЕ. То есть Карлсен отказался, и 
второй играет с третьим. Победитель 
турнира претендентов играет со вто-
рым местом в турнире претендентов. 
Ян и Дин так же стоят и в мировом 
рейтинге, сразу за Магнусом.

- Каковы шансы соперников, 
на ваш взгляд?

- Я считаю, что 50 на 
50, грубая оценка. Но 
опыт первого матча Яна 
на первенство мира, я счи-
таю, обязательно идет в 
плюс, что дает небольшое 
преимущество. Впрочем, 
так считают и букмекеры.

- Если после 14 пар-
тий будет ничья, то все 
решат быстрые шах-
маты. Китаец в них 
силен?

- Китаец - жесткий, во-
левой спортсмен. Здесь 
будут не только быстрые 
шахматы, будут быстрые 
шахматы на фоне уста-
лости.

- То есть побеж-
дать надо в «основ-
ное» время и не до-
жидаться «пенальти». 

Передайте Яну, что мы боле-
ем за него и прежде всего 
смотрим на его творчество 
за доской.

- Хорошо. Спасибо!

Только что вратарь «Акрона» Сергей Волков 
отразил пенальти и выбил из Кубка России «Динамо».
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Летом 2022 года Ян Непомнящий 
(справа) выиграл турнир претендентов 

в Мадриде. Второе место занял 
Дин Лижэнь, с которым они теперь 
сразятся за звание чемпиона мира.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

«Акрон» 
продинамил 
«Динамо»
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Позвонила по телефону 
доверия и попросила одол-
жить мне сто тыщ.

И знаете что? Они мне не 
доверяют!

�  �  �
Приходит Сара домой, 

видит, Изя аккуратно от-
дирает обои.

Сара радостно:
- Изя, ты решил сде-

лать ремонт?
- Нет, переезжаю!

�  �  �
На ирландской свадьбе 

кто-то крикнул:
- Все женатые мужчины, 

пожалуйста, встаньте рядом 
с тем человеком, благодаря 
которому ваша жизнь обре-
ла смысл!

Бармена чуть не задавили 
насмерть...

�  �  �
- Наша морковь уже 

стоит дороже эквадор-
ских бананов! Что будем 
делать?

- Предлагаем попробо-
вать закупать морковь в 
Эквадоре!

�  �  �
Три толстые тетки на халя-

ву переночевали в роддоме.

�  �  �
Отложение солей в 

суставах?
Не грусти - похрусти!

�  �  �
- Что-то телефон глю-

чит...
- А ты его роняла?
- Роняла! Не помогает!

�  �  �
- У него был «Лексус», 

его угнали, так он на 
следующий день пошел 
и купил себе новый.

- Ну, у меня такая же 
история была, когда я 
зонтик потерял.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Пастух с именной рубашкой. 
7. Какие танцы исполняет
Моника  - сестра голливуд-
ской звезды Пенелопы Крус? 
8. «Отцовский ... с бляхой
в очередной раз признали 
лучшим учителем года». 9. 
Что символизирует семисвеч-
ник у масонов? 10. Капитан с 
«кровавой репутацией». 15. 
Жену кого из великих рус-
ских поэтов звали Любовь 
Дмитриевна? 16. Где родил-
ся Карл Маркс? 17. Марина 
Неелова в «Осеннем марафо-
не». 18. Грешникам уготован 
... 22. Жертва шизофрении. 
23. Подо что становится суд-
но в порту? 24. Кто сочинил 
песню о женской дружбе для 
Лолиты и Алены Апиной? 25. 
Боевое фехтование на ме-
чах у японцев. 26. Кофейный 
гарнир. 27. Изюмский ..., где 
безобразничает крымский 
хан, из фильма «Иван Васи-

льевич меняет профессию». 
28. Какой подарок Борис
Ельцин преподнес Астрид 
Линдгрен?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
из русских скульпторов за 
своих бронзовых коней по-
лучил бриллиантовую таба-
керку из рук прусского ко-
роля Фридриха Вильгельма? 
2. «... декораций». 3. Писа-
тель ... Франс. 4. Что собой 
представляет «звездолет» из 
«Истории игрушек»? 5. Какое 
сумчатое животное внешне 
напоминает хомяка? 6. Что 
ставни скрывают? 11. Какими 
стишками дети друг друга до 
белого каления доводят? 12. 
Кому актер ролью обязан? 
13. Один из четырех «импер-
ских городов» Марокко. 14. 
Блюдо из разбитых яиц. 19. 
«Кровожадный граф». 20. 
Преступление из рассказа 
«Телефон» Михаила Зощенко. 
21. Что на лапу дают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ковбой. 
7.Фламенко. 8. Ремень. 9. Единство. 10. Блад. 15. Блок.
16.Трир. 17. Алла. 18. Ад. 22. Разум. 23. Разгрузка. 24.
Квинт. 25. Кенджитсу. 26. Ликер. 27. Шлях. 28. Ваза. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Клодт. 2. Смена. 3. Анатоль. 4. Коробка. 5. 
Вомбат. 6. Окно. 11. Дразнилка. 12. Драматург. 13. Мар-
ракеш. 14. Глазунья. 19. Дракула. 20. Кража. 21. Взятка.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Кристина ПЕТРОВА, 
33 года, 

Челябинск:
- Окончила 

технологический 
факультет 

Магнитогорского 
государственного 

университета. 
Помощник руководителя 

строительной 
организации. 

Занимаюсь фитнесом, 
очень люблю бег. 

Нравится создавать 
разные красивые образы 

в роли фотомодели. 
Замужем. 

Мама школьников-
двойняшек.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Синий электрик 
в сочетании 

с персиковой 
кожей Кристины ведет 

себя безупречно. 
Демонстративное отсутствие 

нижнего белья - выбор 
героини, к которому 

я отношусь с уважением. 
Каждый выбирает свое 

комфортное амплуа.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015. На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Прогноз погоды на 8 апреля

  +6…+8 -4…-6 

  +5…+7 -4…-6 

    8…-10          -3…-5 

   -3…-5 -8…-10

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма для апреля - 755)
Относительная  
влажность воздуха - 25%
Ветер - южный, 3 - 5 м/с
Солнце:
восход - 5.49
закат - 19.30 Луна убывает.
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